
 8–9

newsko.ru 26 ноября 2024 №21 (1145)ПРОСТО  О  ВАЖНОМ

Синергия знаний  
и инноваций  

Как вузы и бизнес объединили 
усилия для достижения 
технологического суверенитета

 4–5

Следы невиданных 
зверей

Пермский звериный стиль 
выходит в город

 14–15

Иногородний 
гостевой сбор

Как новый налог повлияет  
на турпоток в Прикамье

 3

Дальше на Восток
Экспортная динамика Пермского края  
остаётся положительной



26 ноября 20242 NEWSKO.RU

ФОТО T.ME/PERM300OFFICIAL

ФОТО WWW.CHERDYNMUSEUM.RU

ФОТО ЗАРИНА СИТДИКОВА

Акценты

Пермскаягазета«Новыйкомпаньон»
Издаётсяс23сентября1997года
Выходитповторникам

№21(1145),26ноября2024г.

Учредительииздатель:
ООО «Рекламно-информационное агентство  
ИД «Ком пань он», ИНН 5902144881

Генеральныйдиректор Крошечкина Л. Л. 

ГлавныйредакторУсольцева Ю. И. 
uji@newsko.ru

Адресредакцииииздателя:
614000, г. Пермь, ул. Монастырская, 15, оф. 402

Адресдляписем: 614000, г. Пермь, ул. Монастырская, 15 
Телефоны: 8(342)206-40-23,215-20-26

Га зе та за ре ги ст ри ро ва на Федеральной службой 
по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор) 
11 августа 2014 года. Номер свидетельства  
ПИ № ФС77-59008.

Выпуск издания осуществлён при финансовой 
поддержке Министерства цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций Российской Федерации.

Пе ре пе чат ка и ис поль зо ва ние ма те риалов,  
опуб ли ко ван ных в га зе те, без пись мен но го  
раз ре ше ния ре дак ции за пре ще ны. Ру ко пи си  
и фо то гра фии, вы слан ные в ад рес ре дак ции  
без пред ва ри тель но го за ка за, не ре цен зи ру ют ся  
и не воз вра ща ют ся. 

Ре дак ция не не сёт от вет ст вен но сти  
за до с товерность информации, представляемой  
на стра ни цах га зе ты ре к ла мо да те ля ми. 
Мне ния ав то ров могут не совпадать с мнением  
ре дак ции. 

Интернет-газета:www.newsko.ru

Фото на обложке: freepik.com

Реклама в газете 
Телефоны/факс: 8(342)206-40-23,215-20-26
Электроннаяпочта:reklama@idk.perm.ru
Требования к рекламным макетам, стоимость 
рекламы и условия размещения опубликованы  
на сайте www.newsko.ru

Адрестипографии:
617120, Пермский край,
г. Верещагино, ул. Энергетиков, 2
Тел. 8 (34254) 3-63-91 (бухгалтерия/факс)

Пе чать оф сет ная. Объ ём 2,0 п. л.  
Тираж 4000 эк з. 
Заказ№5380.

Цена свободная.                                                                       16+

НОВОСТИ

В PERMM прошли обыски
ВМузеесовременногоискусства21ноябряпрошлиобыски,предположительно—врамках

возбуждённогоуголовногоделанаидеологапермской«культурнойреволюции»,галеристаМарата
Гельмана(вдекабре2021годаонбылпризнаниноагентом,авноябре2024годаеговнесливсписок
террористовиэкстремистов).ВмузееГельманнеработаетуже11лет.

Впресс-службемузеяPERMM«Новомукомпаньону»сообщили,чтооказаливсёнеобходимое
содействиеправоохранительныморганам.

Навесьденьмузейбылзакрыт«потехническимпричинам»:сначаладо15:00,апотомидокон-
цадня.

ДиректормузеяНаиляАллахвердиевавесьденьневыходиланасвязь,какпозжевыяснилось,
онабылавызвананадопрос.Соследственныхдействийеёотпустилипоследевятивечера.Насле-
дующийденьпослеобысковмузейPERMMоткрылсяисейчасработаетвобычномрежиме.

МаратГельман,напомним,находитсяврозыскепоуголовномуделу.Впрочем,оннескрывает,
чтос2014годапроживаетвЧерногории,гдеосноваларт-резиденцию.

ДопереездавЧерногориюизвестныйгалеристс2009годапоиюнь2013-гобылдиректором
пермскогоМузеясовременногоискусстваPERMM,откудаегоуволилипослечередыскандалов.
ОсновнойпричинойувольненияГельманназвалцензуру.Напомним,ктомувременивПермском
краесменилсягубернатор,насменуОлегуЧиркуновупришёлВикторБасаргин.

РанееГельмануспелпоработатьзаместителемгендиректораПервогоканалаКонстантина
Эрнста(2002–2004),былчленомОбщественнойпалатысозыва2010–2012годов.

В Ныробе закрыли на реставрацию 
«Центр памяти М. Н. Романова»

Центр,которыйрасполагаетсявзданиибывшейбогадельнинаул.Октябрьской,14,закрытна
реставрациюдоконца2025года.

Богадельнябылавозведенавчесть300-летияДомаРомановыхрядомсРомановскимсадомвпе-
риодс1913по1915год.Этоуникальныйкомплексспостояннойвыставкой,посвящённойистории
заточенияипочитаниюбояринаМихаилаРоманова,дядипервогоцаряиздинастииРомановых—
МихаилаФёдоровича.

Главныйартефактмузея—егооковы.МихаилаНикитича,напомним,выслаливНыробв1601
году,поместиливямуизаточиливжелезныеоковы,здесьониумерспустяпочтигод.

Рядомсозданиемразбитсквер,гденаходитсячасовня,возведённаянадместомзаточения
МихаилаРоманова.Летомпрошлогогодаздесьзавершилсямонтажиконостасаприподдержке
Культурногофонда«ЧердыньВеликая».

ЦепьМихаилаРомановаичастьэкспозицииперевезенывЧердыньипредставленывновом
музейномпространственаул.Юргановской,58(1-йэтаж).

ДиректорЧердынскогокраеведческогомузеяИринаТрофимовасообщила,чтоэкскурсион-
ныемаршрутывНыробпродолжатся.ТуристамбудутоткрытыдляпосещенияРомановскийсад,
часовня,атакжеяма-темница,гдетрагическизавершилсвоюжизньопальныйбоярин.Путеше-
ственникисмогутзаглянутьвНикольскийхрамиБогоявленскуюцерковь,атакжепосетитьСвято-
Никольскийисточник.

Зону платного паркинга в Перми расширят
С2декабрявцентреПерминачнётдействоватьноваязонаплатнойпарковки.Речьидётоновой

тарифнойзоне№103внутридействующейзоныплатнойпарковки№101.Размерплатысоставит
30руб.вчас.Зона№103ограниченаулицамиГорького,Советской,Островского,Петропавловской,
КлименкоиЛуначарского.

ПословамзаместителяглавыадминистрацииПермиДмитрияГалиханова,вследующемгоду
зонаплатнойпарковкивновьувеличится—еёпродлятвнаправленииж/двокзалаПермьII.Пока
онаограниченаулицейПлеханова.Такжевгородепоявятсяплоскостныепарковки—наул.Окуло-
ва,12иоколоДКЖ.

Сейчасвзонуплатнойпарковкивходитпочти11тыс.мест.
Пословамчиновника,за10месяцевэтогогодавгородскойбюджетотпользованияплатным

паркингомпоступило318,8млнруб.Изэтойсуммы195млнруб.составилаплатазапользование
парковочнымиместами,а123,8млнруб.—штрафы,собранныеснеплательщиков.Насодержание
платныхпарковокбыловыделено90млнруб.
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Максим Артамонов

СначаланоябрямуниципалитетыПерм-скогокраяначаливводитьтуристический
налог,который,какутверждаютчинов-

ники,планируетсяиспользоватьдляразвития
туристическойинфраструктурысвоихтер-
риторий.Нововведениеполучиловосновном
положительныеоценкисостороныдепутатско-
гокорпусаи представителейместныхадмини-
страций.

«Новыйкомпаньон»узнал,какотнеслись
к гостевомусборусиногороднихпредставители
туристическойотраслиивладельцыгостинич-
ногобизнеса.

РАВНЕНИЕ НА ПЕРМЬ
ВведениетурналогавПермиидругихрос-

сийскихгородах—этофедеральныйтренд,
которыйсвязансизменениямивзаконе«Об
основахтуристскойдеятельностивРФ».Они
устанавливаютзаконодательныеосновыобяза-
тельнойклассификациивсехсредствразмеще-
ния.НапрошлойнеделеГосдумаприняласоот-
ветствующийзаконопроектвовторомчтении.

ВПермскомкраепервопроходцамиввопросе
оновомсборесталидепутатыгордумыПерми.
Турналогвкраевомцентревведутс1января
2025года.Егоставкасоставит1%отстоимости
проживаниявотеляхилигостиницах,нонеме-
нее100руб.,ак2029годувозрастётдо5%.Эти
деньгибудутвзиматьсорганизацийифизиче-
скихлиц,оказывающихуслугипредоставления
мествременногопроживания.Освободятот
уплатыльготников,атакжежителейПермско-
гокрая,укоторыхестьрегистрация,детейдо
18 летилиц,оформившихвременнуюпрописку
поместупребывания.

Попредварительнымрасчётамчиновников,
в 2025годудоходыоттурналогавПермисоста-
вятоколо53млнруб.,ав2026и2027годах —по
70,6млнруб.Прогноздоходовоттуристиче-
скогоналогавПермипланировалсяисходяиз
данныхстатистическихформотчётностиперм-
скихгостиницза2021–2023годы.Длярасчётов
бралисьцифрыпогостиницам,посколькув них
наибольшийномернойфондиестьданные
о классификацииистатистикеразмещения,
отмечалипредставителимэрии.

Полученныесналогаденьги,позаверениям
властей,направятнаразвитиеотрасли,в пер-
вуюочередь«навыводнавигацииитуристи-
ческойинфраструктурынановыйуровень».
Депутатыгордумы,принимаярешениеоновом
сборе,обосновалиэтотем,чтовПермимного
интересныхдостопримечательностей,нодля
привлечениятуристов,чтобылюдиприезжали
сюдавновьивновь,«нужнокомплекснопод-
ходитьксозданиюкомфортныхусловий,втом
числеобеспечиватьудобнуюинфраструктуру».

ГлаваПермиЭдуардСоснинзаявил,что
собранныеденьгибудутиспользоватьисклю-
чительнодляразвитияновойтуристической
инфраструктурывгороде,вчастностинаин-
формационныестендыинавигациюпогороду.

Остальныетерриториипошливследза
Пермью.СначалатуристическийКунгур.Затем
аналогичныерешенияпринялинародныеиз-
бранникивКочёво,вКраснокамском,Горноза-
водскомиЧердынскомгородскихокругах.

Интересно,чтосуммыпредполагаемых
сбороввмуниципалитетахмогутразниться
зачастуюв10раз.Например,попрогнозам
администрацииКраснокамскогоГО,местные
властирассчитываютнапоступлениявразмере
5,8млнруб.вгод,вКунгуре—около5млнруб.,
авГорнозаводскомокругесуммасборовтурна-

лога,исходяизминимальнойсуммы,составит
неменее535тыс.руб.вгод.

УДАР ПО ЦЕНООБРАЗОВАНИЮ
Экспертывтуристическомбизнесеотмеча-

ют:принятыйзакон,безусловно,будетвлиять
наценообразованиеиврядлипоспособствует
увеличениютурпотока.

«Считаю,чтовПермиэтамерабудетнеособо
действеннойдляувеличениятуристического
потока»,—отмечаетдиректорпермскоготури-
стическогоагентства«А-Тур»АлинаБалыбер-
дина.

Пословамдиректоратуристическойкомпа-
нии«Пятьсезонов»ОльгиСлуховой,объектом
налогообложениябудутпризнаватьсяещёи
услугипопредоставлениюместразмещения,
такихкакгостиницыисанаторно-курортные
комплексы.Такимобразом,помимотогочто
вводитсятуристическийналогсгостей,ко-
торыебудуттамотдыхать,ещёпредусмотрен
налогдлясамихвладельцевобъектовразмеще-
ния.Онибудутоказыватьуслугиибратьзаних
дополнительныесредства.Стоимостьпрожива-
ниявгостиницахилисанаторияхбудетувели-
чиваться.

Усоздателяхостела«ДомДемидовых»Анны
Кобелевойпокабольшевопросов,чемотве-
товпоповодуновогосбора,потомучтоочень
многоезависитоттого,«каконбудетвзиматься

и начтотратиться».Есливсёэтоляжетнаплечи
«принимающейстороны»,топофактупросто
увеличитстоимостьуслугдляконечногопотре-
бителя,считаетона.

«Будетлипрозрачнымдлягостяэтоцено-
образование?Имеетлисмыслвсовременной
экономическойситуациидобавлятькстоимо-
стиуслугиещёдополнительнуюнаценку,если
самауслугадлягостянеменяется?—рассужда-
етАннаКобелева.—Возможно,увеличение
стоимостипроживаниявотеле,например,было
былогичнопотратитьнаулучшениеусловий
проживания.Сдругойстороны,Пермьменяет-
ся,и эторадует.Заметятлиэтогостигорода?
Будутливостребованыимиименнотеизмене-
ния,накоторыерешатпотратитьденьгичинов-
ники?Какэтобудетанализироваться?»

Ещёодинаспектэтойтемы,накоторый
обращаютвниманиепредставителитурбиз-
неса,—эторазличныйпотенциалроссийских
регионов.Турналогужедействует,например,
в СтавропольскомкраеивСанкт-Петербурге,
и тамэтооправдано.

«Туристы,которыеприезжаютвСанкт-Пе-
тербургиздругихрегионов,готовызаплатить
по100руб.вденьсчеловека.ВПермскомкрае
поканетакойтурпотокинетакмногогостей,
какхотелосьбы,—говоритОльгаСлухова. —
И, возможно,увеличениедополнительных
сборовстуристовнеоченьположительно
скажетсянаспросе.Мы,конечно,соптимиз-
момсмотримвбудущее.Надеемся,чтонаш
город,преображённыйк300-летию,будет
и дальшепривлекательнымдлядругихрегио-
нов.Поэтомуглавное,чтобыналогнебыл
оченьбольшим:до100руб.вдень—это,на
мойвзгляд,максимально.Я быпредложилапо
50руб.вдень.Мынеможемпокасоответство-
ватьуровнюСанкт-Петербурга,поэтомунужно
бытьнемногоскромнее». 

ТУРИЗМ 

Иногородний гостевой сбор
Как новый налог повлияет на турпоток в Прикамье

Эксперты в туристическом биз-
несе отмечают: принятый закон, безу
словно, будет влиять на ценообра-
зование и вряд ли поспособствует 
увеличению турпотока

53 
млн руб.
могут соста-
вить доходы 
от турналога 
в Перми  
в 2025 году 

Кунгур
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ФОТО ДЕНИС ГОЛДОБИН

Период между появлением идеи 
и получением продукта может зани-
мать до пяти–семи лет. Это одна из 
причин низкой конверсии из акселе-
раторов в реальные бизнеспроекты

ТЕХНОЛОГИИ

Синергия знаний и инноваций
Вузы и бизнес объединили усилия для достижения технологического суверенитета 

Полина Путякова

Обеспечениетехнологическогосувере-
нитетастраныявляетсяоднимизприо-
ритетныхнаправленийгосполитики

России.Актуальнуютемуобсудилинапанель-
нойдискуссии«Технологическийсуверенитет
и развитиетехнологическогопредпринима-
тельства»,котораяпрошланаплощадкетехно-
паркаMorionDigitalврамкахдемодняакселе-
ратораифестиваляразвитиятехнологического
предпринимательства«Большаяразведка».
Предметомразговорасталидвафакторатехно-
логическогосуверенитетастраны—развитие
наукиитехнологическогопредприниматель-
ства.

НАУКЕ НА ПОЛЬЗУ
Местомстартатехнологическогопредприни-

мательства,какправило,становятсявузыкак
институтыразвитиянауки.Пословамдирек-
торадепартаментаразвитиятехнологического
предпринимательстваитрансфератехнологий
МинобрнаукиРФОлегаЧурилова,основной
инфраструктуройуниверситетов,которые
обеспечиваютвоспроизводимуюдеятельность
посозданиютехнологическихстартапов,яв-
ляютсястартап-студии.Этоформаподдержки
начинающихпредпринимателей,реализуемая
врамкахфедеральногопроекта«Платформа
университетскоготехнологическогопредпри-
нимательства».

Онипозволяюттестироватьбизнес-идеи
и создаватьновыекомпаниидлявыводанары-
нокинновационнойпродукции.Врамкахсту-
дийобъединяютсястуденты,преподаватели,
представителибизнесаиэкспертысреальным
опытом.Вместеониформируютпулидей,на
основекоторыхзапускаютсяновыестартапы.
Студентыстановятсячастьюкомандэтихстар-
тапов,гдеониполучаютпрактическиенавыки
ивыходятизстартап-студииподготовленными
специалистами,готовымикработевреальных
рыночныхусловиях.

Крометого,реализуютсяспециализиро-
ванныеакселераторыдлятехнологического
предпринимательства.Такжетехнологические
стартапымогутобратитьсязаподдержкой
в Фондсодействияинновациямзастуденчески-
мигрантами.

Рядмернаправленынаподдержкувывода
разработаннойтехнологиинарынок.Прода-
ватьтехнологию,котораяещёнебылареали-
зована,сложно,поэтомуврамкахпрограммы
«Цифроваяэкономика»ифедеральногопро-
екта«Искусственныйинтеллект»применяется
субсидиянареализациюпервогопроекта,
рассказалуправляющийдиректордепартамен-
танаучно-технологическогоразвитияФонда
«Сколково»АлександрФертман.Государство
компенсируетдо80%затраткомпаниям,кото-
рыерешилисьпервымивнедритьусебяновую
технологию.Этиденьгиполучаетнестартап,
а компания-покупатель,ноприэтоминтеллек-
туальнаясобственностьостаётсяуразработчи-
ка,чтопозволяетвдальнейшеммасштабиро-
ватьпроект.

Ещёодининструмент,которыйФонд«Скол-
ково»опробуетвследующемгоду,—конвер-
тируемыйгрант.Этоденежнаяподдержка
реализациитехнологическихпроектов,его
особенностьвтом,чтовдальнейшем,если
компаниястановитсяуспешнойиполучает
выручку,онавозвращаетгрант.Вследую-
щемгодуМинистерствомпромышленности
и торговлиРФнаэтицелибудетвыделено
500 млн руб.

Меры,направленныенаразвитиетехнологи-
ческогопредпринимательства,одновременно
поддерживаютразвитиенаукиврегионе.

Пермскийкрайдостаточноактивнопривле-
каетфедеральныесредства,атакжевкладывает
собственныесредствавточечныепроекты,не-
обходимыерегиону,отметилзаместительпред-
седателяправительства—министрпромыш-
ленностииторговлиПермскогокраяАлексей
Чибисов.Вкачествепримера,в 2024 годувпер-
вуюочередьсиламиПермскогонационального
исследовательскогополитехническогоуни-
верситетабылапроведенаработа,связанная
с ликвидациейпоследствийизливовКизелов-
скогоугольногобассейна.Частьработвыпол-
нилПермскийгосударственныйнациональный
исследовательскийуниверситет.Результаты
былиоцененыкакхорошие,и наследующийгод
запланированаотработкатехнологий.Бюджет
этогопроекта—более100 млн руб.изкраевого
бюджета.

СПРОС СО СТОРОНЫ БИЗНЕСА
Втожевремясуществуетпроблемапри-

влеченияденегвнаучно-исследовательские
и опытно-конструкторскиеработынаначаль-
ныхстадиях.Деловтом,чтотакиевложения
связанысослишкомвысокимирисками.

«Навенчурныерасходыгоссредствсболь-
шимподозрениемсмотрятнадзорныеорганы.
Этовсегдабольшиериски.Прощевыводить
новыепродуктыпредприятий,находящиесяна
болеепозднейстадииразработки»,—отметил
АлексейЧибисов.

Приэтомпериодмеждупоявлениемидеи
и получениемпродуктаможетзаниматьдо
пяти–семилет.Этооднаизпричиннизкой
конверсииизакселератороввреальныебиз-

нес-проекты,окоторойсказалАлександр
Фертман.

Неменеезначимойпроблемойявляет-
сяи снижениеколичествагрантоввстране:
несмотрянато,чтосуммырастут,получить
поддержкуможетменьшееколичествокоманд.
Также,ксожалению,набудущийгодбудетсо-
кращёнбюджетФондасодействияинновациям.

Кромегосударственногофинансирования
проектов,естьидругойподход—развитиена
частныесредстванаинвестиционнойоснове.

Какрассказалполномочныйпредставитель
президентахолдинга«ЭР-Телеком»вПермском
краеАлександрМотрич,внутрикомпании
созданоподразделение,котороезанимается
стартапамииразвитиемновыхпродуктов.

«В«ЭР-Телеком»накопленбольшойопыт
работысинновационнымипроектами,мы
создаёмблагоприятныеусловиядляразвития
высокотехнологичногопредприниматель-
ства,сотрудничаясрезидентамитехнопарка,
которыепомогаютхолдингуразвиватьраз-
личныерешения,направленныенаповышение
эффективностибизнеса,комфорта,безопас-
ностиикачестважизнилюдей.Например,это
видеоаналитикаврамкахпроекта«Безопасный
город»,ситуационныецентрыуправления
регионом,интеллектуальныетранспортные
системы,цифровизацияжилищно-коммуналь-
ногохозяйстваиагропромышленногокомплек-
са,системыэнергоэффективногоосвещения», —
рассказалон.

ДВА ПУТИ
Сосвоейсторонывузытакжезаинтересо-

ванывформированиибазыдляпоявления
технологическихстартаповивсотрудничестве
сбизнесом.

Однаизпричиннизкойконверсииидей
вреальныепроектысостоитвтом,чтоони
останавливаютсяещёвпериодобсужденияили
экспертнойоценки:студентамнехватаетзапа-
ладовестиидеюдостадии,когдаеёужеможно
продавать,делитсянаблюдениямидиректор
Институтакомпьютерныхнаукитехнологий
ПГНИУСергейАвтайкин.

«Продуктивнымиявляютсявстречи,когда
представителикомпанийприходятввузы
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150
тыс. руб.
выплачивает-
ся молодым 
специа ли - 
стам с выс-
шим обра-
зованием, 
начинающим 
работать 
в агросекторе

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА КРАЕВОГО МИНАГРО

Когда студенты слышат 
о потребностях бизнеса, они 
начинают как минимум ду-
мать в нужную сторону

КАДРЫ 

После учёбы —  
в село
Как в Прикамье помогают будущим аграриям

изаражаютстудентовпервого-второгокур-
саидеями:рассказываютотом,чтосейчас
нужно,чтобудетнужночерезпятьлет.Когда
студентыслышатопотребностяхбизнеса,
ониначинаюткакминимумдуматьвнужную
сторону.Безэтогоидеистудентовмогутбыть
оторваннымиотреальностиипониманиятого,
какживётбизнес»,—отмечаетСергейАвтай-
кин.

Какрассказалпредставительвуза,впро-
шломгодувПГНИУужезапущеныпроектные
мероприятия.Сначалабольшинствоэтих
проектовбылисвязаныспотребностямивуза,
ноужеспрошлогогодавтакихмероприятиях
началучаствоватьибизнес.Несколькоком-
паний,задачикоторыхрешалисьврамках
студенческихпроектов,забралисебекоманды
полностьювштат.Спустягодэтикоманды
быливыделенывотдельныйбизнес,былиис-
пользованырегиональныеифедеральныемеры
поддержки.

КакотметилпомощникректораПНИПУОлег
Косолапов,естьдвапутисозданияиннова-
ций.Первый—отталкиватьсяотпотребностей
предприятий.Трексозданияинновацийздесь
достаточнопонятен.Необходимасильнаясвязь
междунимиивузами,чтобывторыехорошо
представлялисебе,какиезадачистоятперед
предприятиямисейчас,какиевперспективе.
Реализациятакихпроектовзанимаетдоста-
точнокороткоевремя,потомучтоестьпотреб-
ность,естьготовностьвложитьсяиестьпод-
держка.

Второенаправление—идтиотнаучных
разработок.Здесьпутьнестольочевиден.
Приходитсядоказыватьнеобходимость,
полезностьтехнологии,искатьрынок.Биз-
нес-инкубаторыпомогаютребятамнапервом
этапе,когданужновыйтиизобластиидей
в реальность.Заэтотгодблагодаряработе
в бизнес-инкубатореПермскогополитеха
былизарегистрированыболее40компаний
и ещёнесколькодесятковдолжныбытьзаре-
гистрированыдоконцагода.

«ЗадачиПолитеханаближайшеебудущее —
нетолькоформированиекоманд,помощь
в выходенаконтактыспредприятиямии фи-
нансирование,ноисозданиесредыпомощи
стартапамнапервыхэтапах.Ребятанабива-
ютодниитежешишки,исредаподдержки,
построеннаянаисторияхуспеха,помоглабы
показатьправильнуютропинкупоэтомумин-
номуполю—наиболеекороткуюинаиболее
успешную»,—полагаетОлегКосолапов.

Помнениюзаместителядиректоранаправ-
ленияпомассовойакселерацииАНО«Платфор-
маНТИ»СергеяСинегубкина,индустриядей-
ствуетконсервативноибольшенацеленанато,
чтобыподдерживатьтекущуюэффективность
бизнеса.Наукажесмотритвперёд,и,соответ-
ственно,продукты,сделанныенаеёоснове,
будуткачественноменятьбизнеспредприятий.

«Как-тоодинизпартнёров«Сколково»
сказал,чтонестоитпереоцениватьиндустри-
альныхпартнёров.Онитоженезнают,кудаони
будутдвигатьсячерезпятьлет,инепотому,
чтоонитакиеплохие,апотомучтоситуация
существованиясейчасоченьтяжёлая.Прита-
койставкерефинансирования,какунассейчас,
развиватьбизнесоченьсложно»,—поддержал
этомнениеАлександрФертман.

Ондобавил,чтопримерыдолгосрочного
партнёрствамеждууниверситетамииинду-
стриальнымикомпаниями,когдавместеставят
технологическиезадачинапять–семь–десять
лет,есть,ноихпокамало.

Алёна Морозова

Пермскийкрайактивноразвиваетсельское
хозяйство,благодарячемуобъёмыпроиз-
водстварастутипотребностьвквалифи-

цированныхспециалистахостаётсявысокой.

МЕРЫ ДЛЯ ПРЕСТИЖА
Сельскоехозяйство—современнаяотрасль,

ипотребностьвкадрахнеограничиваетсявете-
ринарами.

СегодняестьбольшойспроснаIT-специали-
стов,специалистоввГИС-системах,скоробудет
активноформироватьсяспроснаоператоров
беспилотныхлетательныхаппаратов.Всеэти
технологиизаходятвАПКитакимобразом
косвенноповышаютпрестижотрасли.

Насегодняминистерствоагропромышленного
комплексаоказываетстимулирующиемерыпод-
держкидляпривлечениякадровв областиАПК.

Такимимерамиподдержкиявляются:
единовременныеистимулирующиевыпла-
тымолодымспециалистам,возмещение90%
затратнаоплатутрудаипроживаниестуден-
там,возмещение90%затратпозаключённым
ученическимдоговорамидоговорамоцелевом
обучении,сельскаяипотека.

РАБОТА ПО ПРОФИЛЮ
Предприятиявносятвкачествесвоеговклада

современнуютехнику—этотракторыиобору-
дование,котороесегодняиспользуетсянаселе.
Ребятаучатсяихобслуживать,ремонтировать,
управлятьими.Этосущественносокращаетне-
обходимыйподготовительныйпериод,который
нуженпослеобучения.Уколледжейестьцеле-
войпоказатель:85%выпускниковдолжныуйти
работатьпопрофилю.Вэтомгодубудетпервый
выпускпоэтойпрограмме.Прогнозуруководи-
телейучебныхзаведенийхороший.

Конечно,естьпотребностьивсотрудниках
с высшимобразованием—ветеринарах,зоотех-
никахит.д.

ПермскийГАТУтожеактивносотруднича-
етс сельхозтоваропроизводителями,пыта-
ясьудовлетворитьихпотребностивкадрах.
Министерствопомогаетвузуипредприятиям
налаживатьпроцессвзаимодействия.

Вчислемерподдержки—субсидирование
затратработодателейнаоплатутрудаипрожи-
ваниестудентанавремяпрактики,субсидиро-
ваниедоговоровоцелевомобучении—когда
предприятиювозмещаютчастьрасходовна
обучениестудентов.

Введеныподъёмные—молодымспециа-
листамсвысшимобразованием,начинаю-
щимработатьвагросекторе,выплачивается
150 тыс. руб.,сосреднимпрофессиональным
образованием—100тыс.руб.

Есличерезтригодаработникостаётсяна
предприятии,выплачиваютсяещётакиеже
суммы.

ЖИЗНЬ НА СЕЛЕ  
СДЕЛАТЬ КОМФОРТНОЙ 

ВПермскомкраевсельскойместностипро-
живаетболее600тыс.человек,чтосоставляет
почтичетвертьнаселенияПрикамья.

Однаизприоритетныхзадач—планомерно
улучшатьжилищныеусловиядляжителейсёл
и деревень.

Наусловияхсофинансированияизфеде-
ральногобюджетареализуютсямероприятия
государственнойпрограммы«Комплексное
развитиесельскихтерриторий»,предусма-
тривающие:улучшениежилищныхусловий
граждан,проживающихвсельскойместности,
благоустройствосельскихтерриторий,совре-
менныйобликсельскихтерриторий,содействие
занятостисельскогонаселения,предоставление
сельскойипотеки.

Врамкахмероприятийпоулучшению
жилищныхусловийгражданв2024годупла-
нируетсяоказатьгосударственнуюподдержку
восьмисемьямнаприобретение(строитель-
ство)704 кв.мжилья.Объёмфинансирования
составит17млнрублей.
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Конъюнктура

При обмене своего автомобиля 
на автомобиль с пробегом основным 
преимуществом для покупателя явля-
ется безопасность такой сделки

АВТО

Приехал на старой, 
уехал на новой
Пермяки стали чаще покупать автомобили через трейд-ин

Марина Сизова

Доляпокупателей,воспользовавшихся
услугойтрейд-инуофициальныхдиле-
ров,выросладо44%всреднемпостране.

А в Пермскомкраедостигает80–90%.

ДОЛЯ РАСТЁТ
Трейд-ин(trade-in)—этосистема,прико-

торойвладельцыподержанныхавтомобилей
обмениваютихнановыесдоплатойилибез
неё:автосалонназначаетценузавашустарую
машину,деньгиспродажиидутнапокупкуно-
вой,авывыплачиваетеостаток—доплачиваете
автодилеруразницувценемеждувашейстарой
ивыбраннойновоймашиной.Этоудобныйспо-
соб,кпримеру,срочнообновитьавтомобиль,не
тратявременинапоискпокупателядлястарого.

Притрейд-инможнокупитькаксовсемновую
машинуснулевымпробегом,такиподержанную.

«Трейд-инсталважныминструментомдля
покупкикакновых,такиподержанныхавтомо-
билей.Мынаблюдаемуверенныйростинтереса
покупателейкэтойуслуге,—отмечаетАнна
Бояршинова,вице-президентАссоциации
«Российскиеавтомобильныедилеры»(РОАД)
и генеральныйдиректорГруппыкомпаний(ГК)
Verra.—В этомгодудоляпокупателей,восполь-
зовавшихсяэтойуслугойуофициальныхдиле-
ров,вырослас27до44%всреднемпостране.
РезультатыофициальныхдилеровПермского
краятакжеследуютэтомутренду.Такимобра-
зом,покупкапримернокаждоговторогонового
автомобиляосуществляетсясиспользованием
программтрейд-ин».

Опопулярностиуслугиговорятидругие
эксперты.ВомногихдилерскихцентрахПерми
показателипродажпосистеметрейд-инпревы-
шаютсредниецифрыпостране.

«Ктрейд-инприбегаютужефактическивсе
продавцы—автодилеры.Причёмкакктрейд-
инсзаменойстарогоавтомобилянановыйс до-
платой,такиктрейд-ап—продажесвоегоб/у
автоспоследующейпокупкойтакжеб/уавто,
ноклассомвыше»,—объясняетнезависимый
автомобильныйэкспертАлександрДеткин.

Поегоданным,посистеметрейд-инвПерми
приобретаетсяоколо80%автомобилей.

Иэтатенденцияпродолжится.
«Доляобменастарогоавтомобилянановый

припокупкеавтомобилейунассоставляетсе-
годняболее80%.Последниенесколькомесяцев
онадоходитдо90%,—подтверждаетВладимир
Зебзеев,директорпопродажамавтомобильно-
гохолдинга«Экскурс». 

Даннаяситуация,поегословам,характерна
длявсехрегионов.Сказываетсяито,чтовэтом
годуобщийобъёмпродажновыхавтомобилей
в целомвырос.

«После2022года,когдаушливсеизвестные
зарубежныемарки,людидержалисьзасвои
старыемашины,нарынкенебылоособого
предложения.Авэтомгодуужепотихонечку
всестализнакомитьсяскитайскимибрендами,
появилисьхорошиепредложения,людипоня-
ли,что«китайцы»—машиныхорошего,достой-
ногоуровня.Поэтомув2024годумыотмечали
ростпродажавтомобилей,—объясняетЗебзе-
ев.—Однакос1октябряэтогогодаповысили
утильсборна70–85%дляиномарок.Иегобудут
подниматьежегоднона10–20%до2030 года.
Вырастутценынетольконаиностранныеав-
томобили(ввозимыепосле1октября2024года

и ввезённыеиз-зарубежадо2024-го),нои,ско-
реевсего,напроизведённыевРоссии.Ожидаем
некотороепадение,какв продаженовых,так
и впродажеб/уавтомобилей.Сейчасмыпока
ещёдержимцены».

Пользуютсяуслугойтрейд-инвПермском
краеиприпокупкеэлектромобилей.

«Сегоднякомпании,занимающиесяпрода-
жейэлектромобилей,принимаютвкачестве
обменакакавтомобилисдвигателемвнутрен-
негосгорания(ДВС),такиэлектромобили.
Понятно,чтопринимаютмашиныдешевле
рыночнойстоимости,темсамымобеспечивая
рискипонепродажеавто.Ноэтооченьудобно:
сдалсвоюиуехалнановой»,—говоритруко-
водительпермскогоклуба«ЭлектроПрикамье»
АлександрШаврин.

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ
Пословамэкспертов,средиплюсовдляав-

товладельцевдвасамыхглавных:существенная
экономиявремениипроверкаюридической
чистотысделки.

«Процедураобменаавтомобилявсалоне
обычнозанимаетодиндень.Человекотдаёт
своюмашинувсалоне,унеготутжееёприни-
мают,проводятоценку,учитываяеёсостояние,
маркуимодель.Ионберётновоеавтовзачёт
старого, —рассказываетВладимирЗебзеев.—
Еслижеонхочетпродатьсвоюстаруюмашину
самостоятельно,топроцессможетзатянуться
нанесколькомесяцев.Емунужнобудетразме-
щатьобъявлениявсоцсетяхинасайтах,пока-
зыватьавтомобильпотенциальнымклиентам,
оформлятьдокументыит.д.».

Экспертыобращаютвниманиеинато,что
банковскиеуслугиможнополучитьтутже,в ав-
тосалоне.

Помнениююриста,систематрейд-инпомо-
гаетизбежатьдействиймошенников.

«Автодилерыпроверяютюридическую
чистотусделки.Есливыберётеновыйавто-
мобильуофициальногодилера,вамвыдают
диагностическийлист(уточните,бесплатнаяли
диагностика,иеслинет,тосколькостоит),вко-
торомуказывается,чтосэтоймашинойнетак,
чтоможетслучитьсявближайшеевремя,что
необходимопоменятьинебеспокоиться,что
купилимашину,аонаокажетсябитойис доку-
ментамитожеможетоказатьсяневсёв поряд-
ке»,—говоритавтоюристДмитрийСлавнов.
ПоданнымАссоциации«Российскиеавтомо-
бильныедилеры»,каждыйтретийавтомобиль
с пробегом,продаваемыйнарынкеподержан-
ныхавтомобилей,имеетскрученныйпробег.
А поданнымпортала«Автокод»,каждыйседь-
мойпродавециспользуетнедействительный
паспортприсделкахпопродажеавтомобилей,
чтоговоритовозможныхпризнакахмошенни-
чества.Иэтодалеконеполныйсписоквоз-
можныхрисков,скоторымипокупательможет
столкнутьсяприпопыткепродатьиликупить
подержанныйавтомобильсамостоятельно.

«Сделкапоприобретениюилипродаже
автомобиляуофициальногодилерапозволит
покупателюизбежатьтакихрисков, —считает
АннаБояршинова.—Всеавтомобилиспробе-
гомпроходятпроверкуофициальныхдилеров
какнаюридическуючистоту,такинатехниче-
скоесостояние».

Дляофициальногодилератрейд-ин,по
еёсловам,—этовозможностьпредоставить
клиентулучшийопытпокупки,включающий
всебякакнаиболеевыгодныеусловия,таки
безопасностьсамойсделки.

«Воктябре2024годанарядмоделейкитай-
скихбрендоввыгодаприсдачеавтомобиля
в трейд-индостигала400тыс.рублей,что
делаетпокупкуновогоавтомобиляфинансово
привлекательной»,—отмечаетона.

Растущаядолясделоктрейд-инуофициаль-
ныхдилеров,поеёсловам,говоритотом,что
рынокпопродажамавтомобилейспробегом
в Россиистановитсяболеепрозрачнымициви-
лизованным.

Какиеминусыназываютэксперты?
Автосалонымогутзанижатьстоимостьва-

шегоавтомобиля(каждыйсчитаетпо-своему),
чтобыполучитьбольшеприбылиотпродажи
нового.Поэтомуэкспертысоветуютвниматель-
ноизучитьоценкуавтомобиляисравнитьеё
с рыночнойстоимостью.

«Возможно,притрейд-иннужнобудетпе-
реплатить,автодилеры—неблаготворители,
онимогуткупитьвашумашинупоценениже
рыночной,ноэтонормально—выплатитеза
своёспокойствие,—считаетДмитрийСлав-
нов. —Плюсдляавтовладельцеввтом,чтоди-
леры,какправило,притрейд-индаютскидки
напокупкуновыхмашин,какие-толояльные
условияпокредитамит.д.».

Следуетучитывать,чтовсалонеможетока-
затьсяограниченныйвыборновыхавтомобилей.

Нужнотакжепомнить,чтодилерымогутпред-
лагатьдополнительныеуслуги,которыеокажутся
дорогимииневыгодными(страхование,кредито-
вание,установкадополнительногооборудования
ит.д.).Ивсегданадообращатьвниманиенато,
чтонаписановдоговоремелкимшрифтом.

ФОТО FREEPIK.COM
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Пермский край является лиде-
ром в производстве кормозаготови-
тельной техники в России

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Бразильские перспективы
Прикамский производитель сельхозтехники выходит на рынок Латинской Америки

Краснокамский ремонтно-механический завод 
планирует начать поставки сельхозтехники 
в Бразилию. В настоящее время прорабатыва-

ются вопросы логистики и таможенного оформления. 
Речь идёт о производимой КРМЗ техники для заго-
товки кормов (сенажа). Эта технология уникальна — 
благодаря ей Пермский край является лидером в про-
изводстве кормозаготовительной техники в России.

Сейчас технологии КРМЗ известны как в России, 
так и в странах СНГ и Восточной Европы. 

По словам директора Краснокамского ремонтно- 
механического завода Дмитрия Теплова, после введе-
ния санкций взаимодействие с Восточной Европой  
осложнилось. И хотя оставались страны Азии, в частно-
сти Казахстан и Узбекистан, потенциально рынок сбыта 
для технологии KRMZ Innovation значительно шире.

Предприятие стремится расширять географию 
поставки оборудования: только за последние месяцы 
его представители приняли участие в специализи-
рованной выставке сельхозтехники и инноваций для 
АПК «АГРОСАЛОН 2024», межрегиональных и регио-
нальных форумах, а также вошли в состав бизнес-мис-
сии в Бразилию.

Бизнес-миссия была организована ассоциацией 
производителей специализированной техники «Рос-
спецмаш». В её рамках российские производители 
посетили три штата, познакомились с возможными 
покупателями техники — сельхозпредприятиями и 
фермерами, а также побывали на специализирован-
ной выставке. Это позволило оценить потенциальный 
рынок сбыта и завязать контакты.

Как выяснилось, интерес к технике КРМЗ в Брази-
лии достаточно высок. До сих пор крупный рогатый 
скот сельхозпредприятий в основном находился на 
вольном выпасе, сейчас осуществляется переход 
к стойловому содержанию, и поэтому вопрос заготовки 
кормов является одним из приоритетных для отрасли.

Как отмечает Дмитрий Теплов, несмотря на то, что 
внешняя торговля России сейчас ориентирована на 
Восток, потенциал Латинской Америки часто недо-
оценивается. 

Однако это большой рынок сбыта, и страны это-
го региона являются привлекательными торговы-
ми парт нёрами для российского бизнеса. Напри-
мер, Бразилия, крупнейшая страна региона, имеет 
быстроразвивающую ся экономику, особенно в сель-
ском хозяйстве. При населении 215,7 млн человек 
поголовье крупного рогатого скота в Бразилии в 10 раз 
превышает российское.

«Мы встретились с властями штата Мату-Гросу, 
посетили технопарк, встречались с местными дилера-
ми и фермерами. Как оказалось, они заинтересованы 
в технологиях заготовки кормов, которые мы предлага-
ем. Надо отметить, что в Бразилии в целом заинтересо-
ваны в новых технологиях и открыты им. Однако одно 
дело интерес на словах и совсем другое — конкретные 
деловые договорённости. Поэтому мы пригласили 
к нам Пауло Мундоз Фурроза, представителя компании 
Indice Pesquisas e Agro Mercado, — его семья занималась 
организацией визита российских предпринимателей 
по поручению властей штата Мату-Гросу. Цель его 
приезда — познакомиться со страной и людьми, нашим 
производством и логистическими возможностями, что-
бы в дальнейшем содействовать установлению деловых 
контактов между КРМЗ и сельхозпредприятиями и фер-
мерами в Бразилии», — рассказывает Дмитрий Теплов.

В России Пауло Мундоз Фурроз посетил между-
народную выставку сельхозтехники «АГРОСАЛОН 
2024» в Москве, затем побывал на производстве КРМЗ 
и в логистической компании «ТРАСКО».

Когда речь идёт о географически удалённой и пока 
не очень знакомой стране, ощущается некоторое 
недоверие, отметил Дмитрий Теплов.

«Модель взаимодействия, которую выбрали мы, — 
выстраивание доверительных отношений путём 
организации визита представителя другой страны. 
Это позволяет гораздо быстрее наладить торговые 
отношения. Мы попросили логистическую компанию 
«ТРАСКО» рассчитать схему отправки контейнера 

в Бразилию. Прямая схема без перегрузок: контейнер 
из Краснокамска идёт по железной дороге, затем че-
рез новороссийский порт следует до порта Бразилии. 
Срок поставки 50 дней, стоимость доставки — $8 тыс. 
Наша задача была показать Пауло, как именно можно 
организовать доставку нашей продукции в его страну, 
что это реально. Физическое присутствие сеньора 
Фурроза здесь и его погружение в реальность России 
и нашего производства сближает нас с рынком Брази-
лии», — продолжает Дмитрий Теплов.

Кроме того, уже состоялись несколько видеокон-
ференций с экспертами, которые будут помогать 
вывести продукцию на рынок Бразилии. Они готовы 
продвигать технику КРМЗ не только в этой стране, но 
и в соседних странах — Уругвае и Аргентине. Сейчас 
осталось решить вопросы по таможенным пошлинам 
и налогам, которые уплачиваются при ввозе техники.

По словам Пауло Мундоз Фурроза, в настоящий 
момент кормозаготовительная техника действитель-
но жизненно необходима для сельскохозяйственной 
отрасли и фермеров Бразилии. Он отметил, что сейчас 
корма практически не заготавливаются, поскольку 
крупный рогатый скот находится на выпасе. Для его 

перевода в стойловое содержание необходима орга-
низация заготовки кормов. Подобное оборудование 
в стране не производится, своих технологий нет. При 
этом техника КРМЗ действительно более эффективна, 
чем известные аналоги.

«Фермеры, у которых есть потребность в кормоза-
готовительной технике, уже изучают возможные вари-
анты и различных производителей. И один из наших 
партнёров считает, что предложение КРМЗ во много 
раз лучше, чем все другие технологии, и говорит о нём 
с восторгом. Они действительно заинтересованы в со-
трудничестве», — говорит сеньор Фурроз.

По оценкам представителя Бразилии, внедрение 
технологии, предлагаемой КРМЗ, позволит повысить 
производство молока на 20–25%. Кроме того, она 
позволит предложить покупателям продукт более 
высокого качества. 

Пауло Мундоз Фурроз считает, что эта техника 
будет интересна не только для бразильских ферме-
ров, но и для сельхозпроизводителей других стран 
Латинской Америки.

По словам Пауло Мундоз Фурроза, большая часть 
жителей Бразилии хорошо относятся к России и не 
имеют по отношению к её жителям и бизнесу каких- 
либо предрассудков. На отношение официальной 
Бразилии к России не повлияла геополитическая 
ситуация в Европе и санкции, оно улучшается. 

В частности, в 2023 году экспорт Бразилии в Россию 
вырос на 27% и, как ожидается, будет ещё расти. Для рос-
сиян действует комфортный визовый режим: они могут 
находиться в Бразилии 90 дней без получения визы.

Сам Пауло Мундоз Фурроз приехал в Россию 
впервые, и у него сложилось впечатление о стране как 
о социально развитой. «На Западе существует мнение, 
что Россия находится в плохом состоянии, но по мо-
ему первому впечатлению это не так. На мой взгляд, 
города находятся в хорошем состоянии, они чистые, 
красивая архитектура. Все люди вежливые и доста-
точно дружелюбные, при этом более образованные, 
чем в Бразилии», — рассказывает он.

«Латинская Америка — интересный рынок сбыта 
продукции производителей из Пермского края. На 
наш взгляд, выходить на него стоит через Бразилию, 
а затем уже в Уругвай и Аргентину. Бразилия наиболее 
крупная страна в регионе и дружественно настроена 
к России. Для нас этот регион особенно интересен 
своей аграрной специализацией. Бразильский бизнес, 
в свою очередь, заинтересован не только в кормоза-
готовительной технике, но и в других технологиях для 
сельского хозяйства», — заключает Дмитрий Теплов.

На правах рекламы

Дмитрий 
Теплов (на 
фото слева) 
и представи-
тель компании 
Indice 
Pesquisas e 
Agro Mercado 
Пауло Мундоз 
Фурроз
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Заниматься налаживанием внеш-
неэкономических связей в настоящее 
время очень сложно. Текущий год от-
личается от предыдущих тем, что ситуа
ция очень напряжённая и меняется 
если не ежедневно, то каждую неделю 
точно

ТЕНДЕНЦИИ 

Дальше на Восток
Экспортная динамика Пермского края остаётся положительной

Полина Путякова 

Поданнымкраевыхвластей,наданный
моментвПермскомкраедействуетболее
1тыс.компаний-экспортёров,которые

суммарноработаютснеменеечем100страна-
ми.Ежегодныйприросттакихпредприятийсо-
ставляет10–20%ежегодно.Крометого,ужедва
годаподрядПрикамьеявляетсявторымрегио-
номвПФОпослеТатарстанапообъёмуэкспор-
та,ав2023годуПермскийкрайсталтретьимпо
показателювнешнеторговогооборота.

Экспертыдвоякооцениваюттекущую
экспортнуюситуацию.Соднойстороны,по
даннымстаршегопреподавателякафедрыэко-
номикиифинансовПНИПУЮлииСтародумо-
вой,в2023годудоляэкспортавструктуреВВП
Россиивпервыезапочти30летснизиласьдо
23%.Сдругойстороны,общественныйэксперт
поВЭДПермскойТППидиректорООО «Нави-
гатор-Альянс»(являетсяподрядчикомцентров
поддержкиэкспортаболее15регионовРФ,
в томчислеПермскогокрая)НадеждаГладыше-
ваотмечаетположительнуюдинамикуэкс-
портнойдеятельности,ростэкспортныхсделок
в 2024годупосравнениюс2023годом.Этовы-
ражаетсявувеличенииколичествакаксделок,
такиэкспортёров:намеждународныйрынок
выходитвсёбольше«новичков»—производи-
телей,которыеранеенеэкспортировалисвою
продукцию.Витогеприростобъёмаэкспорта
составляетчутьболее10%,приводитданные
статистикиЮлияСтародумова.

Сточкизрениятоварнойструктурынаиболее
динамичныйростостаётсязаминеральными
удобрениями,несмотрянавведение10%-ной
вывознойпошлиныиэкспортныхквот,отме-
чаетЮлияСтародумова.Поитогам2023 года
доляРоссиивмировомэкспортеминеральных
удобренийсоставила16%иявляетсявторой
послеКитая.ВкладПермскогокраяв экспорт

удобренийтрадиционнозначителен.Подан-
нымРЖД,заянварь–апрель2024годарегион
сталлидеромпоихпоставкамзарубеж,при-
чёмприростктомужепериодупрошлогогода
составил50,2%.

Значительнуюдолювструктуреэкспорта
по-прежнемузанимаетлес.Впервомполу-
годии2024годаобъёмэкспорталесопро-

дукцииизПермскогокраявКитайсоставил
82,4 тыс. куб. м,сообщилапресс-служба
УправленияРоссельхознадзорапоКировской
области,УдмуртскойРеспубликеиПермскому
краю.Посравнениюспрошлымгодомобъёмы
осталисьпрежними.РастутпоставкивУзбеки-
стан,АзербайджанистраныЕАС.

Еслиговоритьонесырьевомэкспорте,Наде-
ждаГладышеваотмечаетувеличениетакихто-
варныхгрупп,какпродовольственныетовары,
БАДы,кондитерскиеизделия.

«Крометого,в2024годувозобновилсярост
экспортароссийскогопрограммногообеспече-
ния,которыйсущественно—почтидонуля—
сократилсяпослефевраля2022года.Развитию
этойтенденциибудетспособствоватьрасши-
реннаягосподдержкаразработчиковввиде

грантовильготныхкредитовпоставкевплоть
до2%»,—рассказываетЮлияСтародумова.

ВтоварнойструктуреэкспортаПрикамья
естьитакиемалозначительные,нолюбопыт-
ныепозиции,какновогодниеелиисушёные
мухоморы.Так,поданнымРоссельхознадзора,
в2023годувКиргизию,ФилиппиныиСША
былопродано565кгсушёныхмухоморов,по
этомупоказателюрегионявляетсялидером.
ВэтомгодуизПермскогокраявТуркмению
отправили18тыс.рождественскихелей.

В ПОИСКЕ НОВЫХ НАПРАВЛЕНИЙ
Основнымиторговымипартнёрамияв-

ляютсястраныАзиииСНГ,аКитайостаётся
главнымпоимпортуоборудованияимате-
риалов,отмечаетвице-президентПермской
торгово-промышленнойпалатыЕленаМи-
ронова.Такжебольшойинтереспермский
бизнеспроявляеткразвитиюсотрудничества
сколлегамиизБеларуси,Узбекистана,Казах-
станаи Азербайджана.Поданнымстатистики,
которыеприводитЮлияСтародумова,наиболь-
шийприростхарактерендляэкспортавИрак
и Азербайджан.

Вабсолютномвыраженииосновнымтор-
говымпартнёромРоссииявляетсяКитай,
отмечаетЮлияСтародумова.Товарооборот
с этойстранойдостигпрактически$250млрд
запрошлыйгод.Второйпообъёмутоварообо-
ротапартнёрРоссии—Индияспоказателем
более$70млрд,третий—Бразилия,чутьболее
$10 млрд.

Основнымипартнёрамипоэкспортуявляют-
сястраныСНГ,страныБлижнегоВостока(ОАЭ,
Турция),атакжеКитай,отмечаетНадеждаГла-
дышева.Вэтомгодунаблюдаетсяростэкспорт-
ныхсделоксостранамиСНГ,БлижнегоВостока,
чтодаётэкспортёрамвозможностьвосполнить
потериотвведениясанкцийвотношенииРос-
сии.Впрочем,чтокасаетсяКитая,тоосновная
частьтоварооборота—этоимпорт.



9NEWSKO.RU№21 (1145)

«Азот» увеличивает 
операционную 
эффективность

Филиал«Азот»АО«ОХК«Уралхим»при-
ступилкреализациинесколькихпроектов,
направленныхнаувеличениеоперационной
эффективности.

Модернизациястартуетвтрёхосновныхце-
хах.Вцехенитрит-нитратныхсолейбудетуве-
личенаскоростьрастворенияхлористогокалия
врастворенитратанатрия.Напроизводстве
крепкойазотнойкислотыпройдутработыдля
сокращенияпотерьприпроизводствеготового
растворанитратамагния.Вцехеслабойазот-
нойкислотыбудетсниженапродолжительность
простоевагрегатоввпериодостановочных
ремонтов.Авторамивсехпроектоввыступили
сотрудникипредприятия.

С2021годав«Азоте»действуетпрограмма
«Инициатива»,направленнаянаповышение
операционнойэффективности.Своипред-
ложенияотом,какоптимизироватьрабо-
чийпроцессиулучшитькачествоискорость
производствапродукции,можетвнестилюбой
сотрудник.

В2024годукреализациипроектов,направ-
ленныхнаувеличениеоперационнойэффек-
тивности,предприятиепланируетподключить
практикантовизучебныхзаведений—соци-
альныхпартнёров.

Екатерина Матвиенко, заместитель ди-
ректора филиала «Азот» АО «ОХК «Уралхим» 
по экономике и финансам:

— За три года в рамках программы «Инициа-
тива» и реализации проектов по операционной 
эффективности в «Азоте» было завершено 68 про-
ектов. Каждый рационализатор получает премию 
в соответствии с полученным экономическим 
эффектом от внедрения его проекта.

По сообщению пресс-службы филиала 
«Азот» АО «ОХК «Уралхим»

НОВОСТИ КОМПАНИЙ
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Подробности по телефону 8 (342) 206-40-23.
Е-mail: info@newsko.ru

Вы можете оформить подписку  
на газету «Новый компаньон» 
с любого месяца и на любое 
количество экземпляров.

Чтобы развивался экспорт, необходимо строить без-
барьерное экономическое пространство, а для этого Рос-
сии и странампартнёрам необходимо преодолеть множе-
ство взаимных ограничений и расхождений, в том числе 
в области визовой, таможенной и финансовой политики

«Приэтомотмечаетсяинтересисосторо-
ныстранВосточнойЕвропы,поканауровне
переговоров.Естьзаинтересованностьвнашей
продукциинаБалканах—Болгария,Сербия»,—
рассказываетЕленаМиронова.

ВсвоюочередьвЦентреподдержкиэкспор-
таназываюттакиенаправленияактивного
экспортногосотрудничества,какЕАЭС,втом
числеблагодаряупрощённомудекларирова-
ниюигеографическойблизости,страныБРИКС
иMENA,вособенностирынкиОАЭиИндии.
Однакоотмечаютиотраслевые/продуктовые
особенности:например,длякомпаний,зани-
мающихсяонлайн-экспортом,приоритетом
являютсястраныАСЕАНиазиатскоенаправле-
ниевцелом.

ВнастоящеевремявнешняяторговляРоссии
вбольшейстепениориентировананаВосток,
ноприэтомпотенциалЛатинскойАмерики
невсегдаоцениваетсявполноймере,считает
директорКраснокамскогоремонтно-механи-
ческогозаводаДмитрийТеплов.Однакоэто
весьмаёмкийрыноксбыта,истраныЛатинской
Америкипривлекательнывкачестветорговых
партнёров,особенновсфересельскогохозяй-
ства.

«Вчастности,этоотноситсякБразилиикак
ккрупнейшейстранеЛатинскойАмерики.Эко-
номикастраныразвиваетсявысокимитемпа-
ми.ВВПстранырастётна2%вгод,восновном
благодарясельскохозяйственномусектору.
Причисленностинаселения215,7млнчеловек
поголовьекрупногорогатогоскотапревышает
российскоев10раз.ТакжевБразилиинетрез-
койсменысезонов,каквРоссии,поэтомутам
сельскоехозяйствоактивноразвиваетсявесь
год,получаютнесколькоурожаев»,—отмечает
эксперт.

Развитиегеографииэкспортаявляетсяодной
изтехзадач,надкоторымибизнесработает
особенноактивно,говоритДмитрийТеплов.До
сихпорКРМЗпоставлялсвоютехникутолько
в страныСНГ,сейчаспредприятиеактивно
ищетвыходынановыерынкивдружествен-
ныхстранах,вчастностивЛатинскойАмери-
кеи в Африке,сточкизренияюридических
аспектов,логистическихцепочек,географии
особыхэкономическихзон,системытаможен-
ныхпошлинит.д.

«Однакосущественныесложностивосвое-
нииновыхнаправленийсвязанысустановле-
ниемэкономическихконтактов.Несовсеми
странамиСНГуРоссиибезвизовыйрежим —
например,визывсёещёнужныдлявъезда
вТуркменистан.Чтобыразвивалсяэкспорт,
необходимостроитьбезбарьерноеэкономи-
ческоепространство,адляэтогоРоссиии
странам-партнёрамнеобходимопреодолеть
множествовзаимныхограниченийирасхожде-
ний,втомчислевобластивизовой,таможенной
и финансовойполитики»,—говоритэксперт.

ПЛАТЁЖНЫЕ СЛОЖНОСТИ
Несмотрянаточтопервыесложности,воз-

никшиев2022годуикасавшиесяпостроения
новыхлогистическихцепочекирасчётов,к на-
стоящемувременирешены,ситуациявсфере
экспортаостаётсядостаточнонапряжённой.

«Заниматьсяналаживаниемвнешнеэкономи-
ческихсвязейвнастоящеевремяоченьсложно.
Текущийгодотличаетсяотпредыдущихтем,
чтоситуацияоченьнапряжённаяименяется
еслинеежедневно,токаждуюнеделюточно.
Еслираньшемымоглиспланироватьнашура-
ботунаполгода,нагод,тосейчасвтечениегода
намнеоднократноприходилоськорректировать
нашплан.Работаемвсоответствииссегод-
няшнимизапросамибизнесаисвоевременно

стараемсяпомочьврешениивозникающих
проблем»,—констатируетЕленаМиронова.

КакотмечаютврегиональномЦентрепод-
держкиэкспорта,отпредпринимателейчаще
всегопоступаютзапросынапомощьвпоиске
иностранногопокупателяиворганизации
логистическихцепочек.Решениюэтихзадач
способствуюттакиеуслугицентра,какбес-
платныйпоискпотенциальныхпокупателей,
софинансированиезатратнатранспортиров-
ку,участиевпрофильныхвыставкахибиз-
нес-миссиях.Причёмобъёмоказанныхуслуг
софинансированиялогистическихзатратпри
экспортев2024 годуувеличилсявдвараза.
Такжеувеличиласьдинамикаполученияуслуги
поподготовкепроектаэкспортногоконтракта,
восновномзасчётростаколичествакомпаний,
которыевпервыеэкспортируютилиоткрывают
длясебяновыерынкисбыта.

ПоданнымправительстваПермскогокрая,
однойизнаиболеевостребованныхмерпод-
держкиориентированныхнаэкспорткомпаний
уженескольколетподрядостаётсяпредостав-
лениеизрегиональногобюджетасубсидиина
возмещениетранспортныхзатратэкспортёров.
В2023году34компаниирегионавозместилидо
60%своихрасходовпоэкспортнойдеятельно-
сти.

Основныепроблемыэкспортёров,пона-
блюдениюНадеждыГладышевой,—вывозные
таможенныепошлиныиполучениеэкспорт-
нойвыручки.Так,введениегибкихэкспорт-
ныхпошлиннаширокийпереченьтоваров
спривязкойккурсурублябылодлямногих
неожиданностьюипривелокуменьшению
прибыли.Некоторыеэкспортёрыдажеотме-
чают,чтодополнительныерасходынаупла-
тутаможенныхпошлинисборовповлияли
наконкурентоспособностьтоваровпоцене.
Такжеиз-завведениясанкцийвотношении
РФэкспортёрызачастуюнемогутполучить
оплатутоварапривычнымдлянасспособом,
с банковскогосчётапокупателянабанковский
счётпродавца.Однакодлярешенияэтойпро-
блемыиспользуютсяальтернативныеспособы
полученияэкспортнойвыручки,разрешённые
законодательствомРФ.

ОпроблемеплатежейговоритиЕленаМиро-
нова.Поеёсловам,главнаяпроблема,которая
возникласфевраля-марта2024года,—это
затруднениясплатежамикаквКитай,такииз
Китая.Многиебанкиподдавлениемвторичных
санкцийсостороныЗападапересталиприни-
матьплатежиизРоссии.ПермскаяТППнеодно-
кратнопроводилаконференции,встречисэкс-
пертамиподанномувопросу,иклетувопросы
постепеннорешились.Ноостаютсятрудности
воплатеконтрактовпотоварам,попавшимпод
санкции.И,конечно,возникаетудорожание
сделоквсвязисосменойпартнёров,удорожа-
ниемлогистикиит.д.

Проблемаплатежейявляетсяключевым
фактором,влияющимнаэкспортныепроцессы,
уверенДмитрийТеплов.

«Сегодняроссийскиеэкспортёрыиспыты-
ваюттрудностисприёмомплатежейвнацио-
нальныхвалютах,постоянноменяетсясписок
банков,которыемогутобслуживатьэтиопе-
рацииит.д.Государствунеобходимоактивнее
выстраиватьфинансовуюсистему,обслужи-
вающуюэкспорт,сширокимивозможностями
и понятнымиправилами.Необходимостьэтого
очевидна—вопроссозданияединойсистемы
электронныхплатежейсдружественными
странамиобсуждался,например,насаммите
БРИКСвКазани,ноотобсужденийужепора
переходитькдействиям»,—заключаетэкс-
перт.
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ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА КРАЕВОГО МИНТРАНСА

 На примере улиц Героев Хаса-
на, Лядовской, Южной дамбы и других 
можно увидеть, как грамотно органи-
зованный ремонт и модернизация 
дорог способны преобразовать город-
скую среду

Алёна Морозова 

В2024годувПермиактивновелисьдорож-ныеработыврамкахнациональногопро-
екта«Безопасныекачественныедороги»,

инициированногопрезидентомРоссииВлади-
миромПутиным.Этотпроектиграетключевую
рольвразвитиитранспортнойинфраструктуры
повсейстране,иПермскийкрайнеявляется
исключением.Нацпроекториентированна
улучшениесостояниядорог,повышениебезо-
пасностиисозданиекомфортныхусловийдля
всехучастниковдвижения—водителей,пеше-
ходов,пассажировобщественноготранспорта.

ВрамкахнацпроектавПермибылизапла-
нированыиреализованыработынамножестве
значимыхучастковулично-дорожнойсети,
которыесвязываютмеждусобойважныегород-
скиерайоныиобеспечиваютсвязьсобластны-
миифедеральнымитрассами.Многиеизулиц
благодарязаблаговременнойконтрактации
удалосьотремонтироватьв2024году,несмотря
наточтоонибыливпланеремонтанаследую-
щий,2025год.

РанеегубернаторПермскогокраяДмитрий
Махонинподчёркивал,чтонацпроектпозво-
ляетподходитькремонтудорогкомплексно.
Благодаряэтомунаремонтируемыхучастках
нетолькопоявляетсяновыйасфальт,нои
устанавливаютсяограждения,остановочные
павильоны,организуютсясъезды,тротуары,
оборудуютсясветофорыикомплексыфотови-
деофиксации.Всёэтоделаетдорогикомфорт-
нымиибезопасныминетолькодляавтомоби-
листов,ноидляпешеходов.

Косновнымучасткамремонтаможноот-
нестиулицуГероевХасана—одинизсамых
загруженныхистратегическиважныхучаст-
ков,накоторомпроводилсяремонтпроезжей
частивдвухнаправлениях.Первыйучасток
протяжённостью650мсвязываетвъездвгород
стоннелемнаул.ГероевХасана,120.Здесь
быливыполненыработыпофрезерованию
старогопокрытия,устройствувыравниваю-
щегоиверхнегослоёвасфальтобетона.Второй
участоквключаетотрезокотул.Белинскогодо
ул.Хлебозаводской,егодлина3,25км.Ремонт
этихотрезковнаул.ГероевХасанапозволил
разгрузитьдвижениеиобеспечитьнадёжное
дорожноеполотнодляежедневногоиспользо-
вания.

Этаулицаиграетогромнуюрольдлястоли-
цыПрикамья,потомучтоявляетсяоднойиз
главныхмагистралейгорода—онасоединяет
ПермьсфедеральнойтрассойПермь—Екате-
ринбург(Р-242).УлицаГероевХасананачинает-
сяуКомсомольскойплощадииведётвюжном
направлении,являясь«южнымиворотами»
Перми.Крометого,онапересекаетважныего-
родскиемагистрали,такиекакулицаЧкалова,
исвязываетнесколькорайоновгорода,включая
Свердловский,ИндустриальныйиМотовили-
хинский.Вдольэтойтранспортнойартерии
расположенызначимыегородскиемикрорайо-
ны:ЗелёноеХозяйство,Юбилейный,Владимир-
ский,ЛиповаяГораидругие.

Интересно,чтоотулицыГероевХасанаберёт
началоБродовскийтракт,соединяющийПермь
сотдалённымимикрорайонами,такимикак
Соболи,ГолыйМысиНово-Бродовский.Завер-
шениеремонтадвухотрезковул.ГероевХасана
улучшилотранспортнуюдоступностьибезо-
пасностьнадорогахПерми,атакжеповысило
комфортпередвижениядляжителейигостей
города.

ИНФРАСТРУКТУРА 

Обновление дорог 
Подведены предварительные итоги реализации нацпроекта  
«Безопасные качественные дороги» в Перми 

РемонтутакжеподлежалаЮжнаядамба —
неменеезначимаягородскаямагистраль.
Протяжённостьремонтируемогоучастка
составилаболее1км.Этаулицаобеспечивает
связьмеждуул.НиколаяОстровскогоибуль-
варомГагарина,соединяягородскрупными
автомагистралями.РаботынаЮжнойдамбе
способствовалиулучшениюпотокатранспорта
вэтомрайоне,снижениюзаторовиобеспе-
чениюкомфортадляводителей,пешеходов
и пассажировобщественноготранспорта.Юж-
наядамбаважнапомногимпричинам,среди
которых,например,то,чтоонасоединяетдва
большихрайонагорода:СвердловскийиМо-
товилихинский,атакжепроходитчерезреку
Егошиху.По Южнойдамбеможнодобратьсядо
городскойклиническойбольницы№1ижен-
скойконсультации№5.

Отметим,чтов2024годубылаотремон-
тированаавтодорогаПермь—НовыеЛяды
(ул. Лядовская).Ремонтдорогидлинойпочти
5км,котораясоединяетул.Завьяловаираз-
вязкунаВосточномобходе,являетсястра-
тегическиважным.Подряднаяорганизация
ООО«ГазпромнефтьДорожноеСтроительство
Прикамье»провелаполныйкомплексремонт-
ныхработ:отремонтированапроезжаячасть,
приведенывпорядокобочины,обновлены
дорожныезнакииразметка.Особенностью
этойдорогибылоналичиепучинистыхучаст-
ков.Длятогочтобыдорогабылавнормативном
состояниинапротяжениивсегообязательного

срокаслужбы,строителямпредстоялоустра-
нитьпучинынаней.Оценкакачестваремонта
проходила,какинадругихулицах,подкон-
тролемспециальнойприёмочнойкомиссии,
котораясостоялаизпредставителейМинистер-
стватранспортаПермскогокрая,сотрудников
администрациигородаПерми,сотрудников
ГИБДДиобщественныхконтролёров.

Ул.ЛядовскаявПермиявляетсяцентраль-
нойулицейнесколькихмикрорайоновгорода:
Запруд,Запруд-2,ГарцыиЦентральнаяУсадь-
ба,понейследуютсемьавтобусныхмаршру-
тов,поэтомуприведениедорожногопокрытия
иблизлежащейтерриториивнадлежащее
состояниебылоболеечемактуально.Наулице
расположенонесколькосоциальнозначимых
объектовдляжителейблизлежащихмикрорай-
онов,например,городскаядетскаяклиниче-
скаяполиклиника№1,городскаяполиклиника
№7,средняяобщеобразовательнаяшкола№118
сдошкольнымотделением,школаушуисекция
кикбоксинга.Крометого,наул.Лядовскойна-
ходитсяцерковьРождестваПресвятойБогоро-
дицы(ул.Лядовская,85).

ОтремонтированабылаидорогаДружбы
надвухучастках:первый—протяжённо-
стью2,33 кмотостановки«Леснаяполяна»до
«Блочной»ивторой—длиной2,7кмдограницы
Орджоникидзевскогорайона.ДорогаДружбы—
важнаятрасса,связывающаягородскиерайоны
иобеспечивающаяальтернативныймаршрут
дляжителейправобережнойчастиПерми.Эта
дорога—единственная,соединяющаяКиров-
скийиДзержинскийрайоны,иеёобновление
помогаетулучшитьтранспортноесообщение
с федеральнойтрассойМ-7«Волга».

Болеетого,врамках«БКД»былиотремонти-
рованытакиеулицы,какМонастырскаяиПле-
ханова:наэтихулицах,связывающихцентрго-
родаспериферией,былипроведеныработыпо
обновлениюасфальтовогопокрытия,установке
новыхбордюровивосстановлениютротуаров.
Улицыявляютсятранспортнымикоридорами,
обеспечивающимиудобноесообщениемежду
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ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА КРАЕВОГО МИНСТРОЯ

Комплексная работа по возведе-
нию новых многоквартирных домов 
ведётся по всему Пермскому краю: 
в этом году уже 950 человек из Красно-
камского, Губахинского, Александров-
ского, Пермского, Соликамского и Чай-
ковского округов переехали в новые 
квартиры

СТРОИТЕЛЬСТВО 

Расселение 
с комфортом 
Более 800 семей переезжают из аварийного жилья 
в новые квартиры

ключевымигородскимиобъектамиижилыми
кварталами.

Любопытно,чтодо1920годаул.Плеханова
носиланазваниеБиармская,нобылапере-
именованавчестьГ.В.Плеханова—одногоиз
крупнейшихрусскихмарксистов,публициста
и общественногодеятеля.Наулиценаходит-
сяпамятникдокторуГралювозле2-йкли-
ническойбольницы,названнойегоименем.
Ул. Плехановавходитвсоставцентральных
улицгорода,аещёнанейнаходятсядвастарей-
шихкорпусагородскойбольницы№2,которые
относятсякисторическимпамятникамрегио-
нальногозначения.

УлицаМонастырскаянеуступаетпозна-
чимостиулицеПлеханова.НаМонастырской
расположеномногоисторическихдостоприме-
чательностей,срединихРечнойвокзал,здание
которогопостроенов1940годувстилистике
сталинскогоампира.Отсюдауходиливтури-
стическиекруизытеплоходыитянулисьпас-
сажирскиескоростныеводныелиниинасудах
наподводныхкрыльях—«Ракетах»и«Коме-
тах»Камскогоречногопароходства.Немалую
историческуюценностьпредставляетвокзал
Пермь I,построенныйв1878годуархитектором
И.А. Быховцом.Стиль—эклектика,воформ-
лениифасадаприсутствуютэлементырусского
стиля.Этовеликолепныйпамятникархитекту-
ры,которыйчастопривлекаетвниманиеино-
странныхгостей.Наул.Монастырскойтакже
располагаетсяСоборнаямечеть—этопервая
мечетьвПерми,еёпостроилив1903 годуна
деньгибогатыхместныхмусульман.В совет-
скоевремяСоборнуюмечетьзакрывали,аеё
помещениязанималархивкомпартии.В1990-е
годызданиевернуливерующим.Своёместона
Монастырскойпоправузанимаетзданиеду-
ховнойсеминарии,построенноевпозапрошлом
веке—в1842году.Всоветскоевремясеми-
нариюзакрыли,азданиепередаливоенным.
В настоящеевремяэтотдомзанимаютнесколь-
коорганизаций.

Работынавсехперечисленныхулицахвы-
полнялисьссоблюдениемвысокихстандартов
качества.ПодрядчикАО«Уралмостострой»
проводилобязательноетестированиенавсех
этапахукладкипокрытия,котороевключало
фрезерованиестарогоасфальта,укладкувырав-
нивающегоиверхнегослоёв,установкубортов,
нанесениеновойдорожнойразметкиимногое
другое.

Реализациянациональногопроекта«Безо-
пасныекачественныедороги»вПермскомкрае
направленанаулучшениеусловийжизнигоро-
жаниобеспечениенадёжноготранспортного
сообщения.Пермькакцентргородскойагло-
мерациииспытываетвысокуютранспортную
нагрузку,иэтоделаетобновлениедорожной
сетинеобходимым.Улучшениедорогпозволяет
уменьшитьизносавтомобилей,сократитьвре-
мявпутииповыситьбезопасность,особенно
вместахсинтенсивнымдвижениемивысокой
социальнойзначимостью.

Нацпроекттакжеоказываетположительное
влияниенаэкономическоеразвитиерегиона.
Благодаряулучшениюдорожнойсетигородста-
новитсяболеепривлекательнымдляинвесто-
ровитуристов,ажителиполучаюткомфортные
условиядляпередвиженияидоступкважным
объектам,такимкакшколы,медицинские
учреждения,торговыецентрыидр.

НапримереулицГероевХасана,Лядовской,
Южнойдамбыидругихможноувидеть,как
грамотноорганизованныйремонтимодерни-
зациядорогспособныпреобразоватьгородскую
среду.Восстановленныеулицыобеспечивают
комфортноедвижениедляобщественногои
личноготранспорта,уменьшаютуровеньшума
иповышаютобщуюпривлекательностьгорода.

РеализациянацпроектавПермииПермском
краедаётвидимыерезультаты,способствую-
щиеулучшениюкачестважизни,безопасности
идоступностигородскойсреды.Министерство
транспортаПермскогокраяконтролируетвы-
полнениевсехэтаповпроекта,чтобыобеспе-
читьдолгосрочнуюнадёжностьибезопасность
улично-дорожнойсетигородскойагломера-
ции.

Алёна Морозова

ВПермскомкраевКудымкарезавершено
строительствопервойочередимногоквар-
тирногодомавновоммикрорайонена

ул. ИаковаШестакова,14.Вэтотдомвближай-
шеевремязаселятся149человек,ониужеполу-
чилиключи,сообщиливминстроеПрикамья.

Впятиэтажномдомеадминистрациейокруга
выкуплено46квартир.Проектомстроительства
былпредусмотренвысокийклассэнергоэффек-
тивности.Вовсехпомещенияхпроведеначисто-
ваяотделка—установленынатяжныепотолки,
наклееныобоииуложенлинолеум.Квартиры
оснащенынеобходимойсантехникойиводона-
гревателями,вкаждойкухнеустановленаэлек-
трическаяплита.Длякомфортажителейтакже
благоустроенадвороваятерриторияс площадка-
мидлядетейидлязанятийспортом.

Ключивдвухновостройкахполучилии33 се-
мьивЧусовом.

Домапостроенынаул.Космонавтов,3и3а
специальнодляпереселениячусовлянизава-

рийногожильявсовременныекомфортныепо-
мещения.Всегоадминистрациейокругаздесь
выкуплено215квартир.Сейчаспродолжается
процесспередачиключей.

ВДзержинскомрайонеПермизавершено
строительстводвухдомовдляпереселения
жителейизаварийногожилья.Два10-этажных
домана500квартиррасположенынаул. Мая-
ковского,54и57.Планируется,чтодоконца
годаключиотновыхквартирполучатвсесе-
мьи —почти1500человек.

Этисобытия—результатреализациинацио-
нальногопроекта«Жильёигородскаясреда».

РанеегубернаторПрикамьяДмитрий
Махонинподчёркивал,чтокраевыевластиис-
пользуютразныемеханизмыдлярасселения:
жителиполучаютденежныевозмещенияили
субсидиинаприобретениежилья,строятся
новыедома.«Такжедлярасселенияаварийного
жильяиспользуеминструменткомплексного
развитиятерриторий.Благодаряэтомуком-
плексузапятьлет,с2019по2023год,пере-
селеноболее46 тыс.человек.Наследующий
этапрасселенияв бюджетерегионана2025–
2027 годыпредусмотрелиболее5 млрдруб.
Заближайшиетригодапланируемрасселить
около130тыс.кв.ми переселитьв комфорт-
ноежильёболее9тыс.человек», —отмечал
губернатор.

Вминстроедобавили,чтокомплексная
работаповозведениюновыхмногоквартир-
ныхдомовведётсяповсемуПермскомукраю:
в этомгодууже950человекизКраснокамского,
Губахинского,Александровского,Пермского,
СоликамскогоиЧайковскогоокруговпереехали
в новыеквартиры.«Всегосейчасвстроитель-
ствевПрикамьенаходитсяещё14многоквар-
тирныхдомовидомовблокированнойзастрой-
ки»,—отметиливведомстве.

Дом на ул. Маяковского
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ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА КРАЕВОГО МИНТРАНСА

В 2024 году Пермский край во-
шёл в число лидеров по внедрению 
водного электротранспорта

ИНФРАСТРУКТУРА 

Транспортный каркас 
Прикамья
Делегация Пермского края приняла участие в «Транспортной неделе — 2024»

Александра Пермякова

Участникикрупнейшегособытиятранс-
портнойотраслиРоссиивтечение
несколькихднеймоглизнакомиться

состендомПермскогокраявГостиномдворе
Москвы,гдедемонстрировалисьдостижения
в сферетранспортаипредставлялисьпроекты,
направленныенаулучшениекачествапасса-
жирскихперевозок.Здесьтакжесостоялись
встречиспредставителямиразныхструктур
властиируководителямиведущихпредприя-
тийотрасли.Былиподписанысоглашения
о развитиитранспортнойинфраструктуры.


ПОТЕНЦИАЛ РЕЧНЫХ АРТЕРИЙ

ВэтомгодунаобъединённомстендеПри-
камьябылипредставленыкрупныеинфра-
структурныепроекты,атакжеразработки
региональныхкомпанийпоразвитиюводного
транспорта,воднойинфраструктурыивозрож-
дениюфлота.

Средиучастниковрегиональногостенда—
TrafficData,Galileosky,КорпорацияПССиПерм-
скаясудоверфь.

ПредседательправительстваРФМихаил
Мишустин,знакомясьсприкамскимстендом,
заинтересовалсямодернизациейпроизводства
Пермскойсудоверфи.

ГубернаторПермскогокраяДмитрийМахо-
нинрассказалпредседателюправительства,
чтосудозаводуспешнопроизводитостано-
вочныекомплексыдляМосквы-рекиисоздаёт
современныепричалы,которыеужеустановле-
нывПерми,Хохловкеидоконцагодапоявятся
вСоликамске.

Пермскаясудоверфьстроитсудно«Байкал»,
будетвозводитьсуда«Москва2.0».

Впланах—восстановитьдвасудна«Метеор»
иодносудно«Восход».

Всёэто,пословамгубернатора,позволит
увеличитьколичествовнутреннихводных
маршрутов,азначит,числотуристовивозмож-
ностейдлякомфортногоотдыха.

Онтакжеотметил,чтов2024годуПермский
крайвошёлвчислолидеровповнедрениювод-
ногоэлектротранспорта.

БылзапущенэлектромаршрутПермь—За-
камск,накоторомкурсирует«Экоходъ-2».
Пассажиропотокнаэлектромаршрутепревысил
8тыс.человек—этона30%большезаплани-
рованного!Дополнительнодлякачественной
работысуднанаПермиIустановленазарядная
электростанция.

ДмитрийМахонинпредставилМихаилу
Мишустинуидругиепермскиекрупныеинфра-
структурныепроектыиразработкипредприя-
тий.

ПрезидентРоссии,пословамМишустина,
особоподчёркивалнеобходимостьнаращива-

ниявозможностейтранспортногокомплекса,
чтобыонсталболееэффективным,болеесовре-
менным.Объёмежегодногофинансирования
составляетсвыше1,5трлнруб.

«Рядразрабатываемыхрешенийпоможетак-
тивизироватьсудоходствонаосновныхречных
маршрутах.Оченьважнорасширятьвозмож-
ностиивнутреннихводныхпутей»,—сослался
позжеМишустиннапримерПермскогокраяна
пленарномзаседании.

На«Транспортнойнеделе»былизаключены
соглашениясРосморречфлотом.

«Будемразвиватьмультимодальныйло-
гистическийцентрвпортахПермскогокрая.
Онбудетобеспечиватьпогрузкуиразгрузку,
хранениеитаможенноеоформлениегрузов
предприятий»,—пояснилгубернаторПермско-
гокрая.

Всёчаще,согласноисследованиям,
предприятия-грузоотправителииспользуют
перевозкугрузовповодевкачествеодногоиз
основныхспособовдоставки.Поэтомусейчас
прорабатываютсятехническиехарактеристики
портовогоузлаивозможностьегоразмещения
натерриторииКамскогобассейна.

РуководительРосморречфлотаАндрейТа-
расенкосчитает,чтосозданиеперегрузочных
комплексовпозволитболееактивноиспользо-

ватьтранзитныйпотенциалречныхартерий,
объединивихсавтомобильнымижелезнодо-
рожнымтранспортом.

Ещёодиндокумент,подписанныйТарасенко
иМахониным,предполагаетсотрудничество
поразвитиюместныхпассажирскихперевозок
навнутреннихводныхпутяхРоссии.Вчастно-
сти,планируетсяпроработатьвопросразви-
тиямаршрутнойсетииразвитияпричальной
инфраструктуры.

ЗАПУСК В ПРЯМОМ ЭФИРЕ
Тутже,изМосквы,МихаилМишустинторже-

ственнооткрылреконструированныйучасток
федеральнойтрассывКраснокамскомрайоне
Прикамья—запусксостоялсявформатетеле-
моста20ноября.

«БлагодарясотрудничествусФедеральным
дорожнымагентствомудалосьполностьюобно-
витьучастокфедеральнойтрассыМ-7«Волга»
с450-гопо459-йкм»,—рассказалучастникам
форумаДмитрийМахонин.Этотучастокдороги
входитвПермскуюгородскуюагломерацию
и обслуживаеттранспортныеперевозкипоПер-
мииКраснокамскомуокругу.Крометого,здесь
проходиттранзитныйтранспорт,направляю-
щийсянаУраливСибирь.

Сейчасдорогаможетпропускатьдо40тыс.
автомобилейвдень!Ширинапроезжейчасти
увеличиласьсдвухдочетырёхполос.Научаст-
кепостроенановаядвухуровневаятранспорт-
наяразвязка,котораязначительноупростила
выезднаЗападныйобходПерми.Установлены
автобусныеостановкиипостроенытротуары,
ведущиекним.Трассуснабдилитремяпод-
земнымипешеходнымипереходамииодним

«Транспортная неделя» —главноеделовоесобытиетранс-
портнойотраслиРоссийскойФедерации,котороепроходит
уже18-йраз.С19по21ноябряврамкахфорумапрошлоболее
30деловыхмероприятийсучастиемсвыше300экспертов.На
выставочнойплощадкебылипредставленыдостиженияболее
100компаний,которыедемонстрировалипередовыеразра-
боткивобластитранспортныхтехнологий.

СПРАВКА
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ФОТО  ДЕПАРТАМЕНТ ТРАНСПОРТА ПЕРМИ

К 2025 году в Прика-
мье планируется обновить 
142,3 км региональных дорог

надземным.Кромеэтого,организованподзем-
ныйпроезддлясельскохозяйственнойтехники.
Весьучастоктрассыосвещён.

Болееподробноитогистроительногосезона
ипланыпообновлениюдорогДмитрийМахо-
ниниРоманНовиков,руководительФедераль-
ногодорожногоагентства,обсудилинарабочей
встрече.Главныевопросы,накоторыхони
остановились,—состояниетранспортнойин-
фраструктурырегиона,развитиефедеральной
дорожнойсетиидинамикапоказателейаварий-
ностинафедеральныхавтомобильныхдорогах.

ПротяжённостьавтомобильныхдорогПерм-
скогокрая33тыс.км,изних542кмфедераль-
ногозначенияи3,5тыс.км—регионального
значения.

ДмитрийМахонинблагодарилзафедераль-
нуюподдержку:вэтомгодузавершилиработы
сразунанесколькихдолгожданныхдорож-
ныхобъектах.Открылидвижениенапервом
этапетрассыТР-53,третьемэтапедорогина
ул. СтроителейипутепроводенашоссеКосмо-
навтов.

К2025годувПрикамье,пословамгуберна-
торарегиона,планируетсяобновить142,3км
региональныхдорог,изних57кмтрасс,кото-
рыевходятвопорнуюсетьРоссии.

Обсудилиипредварительныеитогиреали-
зациинацпроекта«Безопасныекачественные
дороги»вэтомгоду.

В2024годувПермскомкраеприведено
внормативноесостояние129,2кмдорог,из
них71,2 кмбылизапланированына2025год.
Завершиликапитальныйремонт15мостовых
сооружений—многиеизнихнеобновлялись
с моментапостройки.

ПословамДмитрияМахонина,врегионе
ежегодноувеличиваетсякраевойдорожный
фонд,наращиваютсятемпыстроительства,
обновляютсядороги.Например,вэтомгодуза-
вершёнремонтавтодорогиКунгур—Соликамск
(участоквГубахинскомокруге).Отмечалгубер-
наториособуюважностьприведенияв норма-
тивноесостояниедорог,ведущихкнаиболее
отдалённымрайонам.

РоманНовиковвответсказал,чтонеобходи-
мо«поддерживатьвысокийуровеньэксплуа-
тационногосостояниямагистралей,поскольку
онисоставляюттранспортныйкаркасПермско-
гокраяи,безусловно,влияютнаэкономическое
развитиесубъекта».

РуководительФедеральногодорожного
агентстваобратилвниманиенаснижениеос-
новныхпоказателейаварийностинафедераль-
нойдорожнойсетирегиона.Поегоданным,
наблюдаетсязначительноесокращениечисла
погибшихвДТП—на27,3%задевятьмесяцев
2024года(посравнениюсаналогичнымперио-
дом2023-го).Числораненыхснизилосьна4,5%,
аобщеечислоДТП—на0,7%.

«Этипоказателиподтверждаютэффектив-
ностьпринимаемыхмерпоулучшениюсостоя-
ниядорожнойинфраструктурыиповышению
уровнябезопасностинадорогах»,—считает
РоманНовиков.

КОНТРОЛЬ ЗА ТРАССАМИ 
На«Транспортнойнеделе»такжебылоза-

ключеносоглашениеовзаимодействиимежду
РостранснадзоромиправительствомПермского
края.ДокументподписалигубернаторДмитрий
МахонинируководительФедеральнойслужбы
понадзорувсферетранспортаВикторБасаргин.

Достигнутадоговорённостьотом,что
Прикамьевойдётвпилотныйпроектпоэлек-
тронномуконтролюзатрассами.Каксчитает
главаПрикамья,участиевпроектеповысит
безопасностьдорожногодвиженияврегионе.
Крометого,новыетехнологиипозволятэффек-
тивнееотслеживатьпередвижениеподорогам
краябольшегрузнойтехникиитранспорта,
нарушающеговесогабаритныетребования.

ПословамруководителяРостранснадзора
ВиктораБасаргина,развитиецифровыхтех-
нологийвконтрольнойинадзорнойдеятель-
ностиповышаетэффективностьуправления
рисками,оперативностьрешенийиобщий
уровеньбезопасноститранспортнойинфра-
структуры.

ПЕРМЯКИ — ЗА ТРАМВАИ
Навстречесгенеральнымдиректором

компании«ГруппаМовиста»АлексеемЗото-
вымпредставителиПермскогокраяобсуж-
далимодернизациютрамвайнойинфра-
структуры.

Пословамгубернатора,региондостигзначи-
тельныхрезультатоввобновлениитрамвайного
парка:онпомолоделс15,7до8,4года.

ПостолицеПрикамьясегодня«бегают»
44 новых«Львёнка».

«Все44новыхнизкопольныхтрамваярос-
сийскогопроизводствапоставиливПермь
досрочно.Всеонивышлиналинию»,—сказал
АлексейЗотов.

Современныенизкопольныетрамваиот
российскогопроизводителя«ПКТранспортные
системы»вмещаютдо161пассажира.Ихсалоны
оборудованыклимат-контролем,USB-зарядка-
ми,медиапанелямиивидеонаблюдением.Низ-
кийполделает«Львят»доступнымидлялюдей
синвалидностью,пожилыхлюдейипассажиров
сколяскамиичемоданами.

Всегопоулицамгородакурсируют68совре-
менныхнизкопольныхвагонов—порядка75%
отобщеговыпуска.

Ведутсяработыипореконструкциитрам-
вайныхпутей.Ужезапущенодвижениенатрёх
участках—улицахКуйбышева,Дзержинского
и Борчанинова.Всегообновилиуже15кмпу-
тей.Устанавливаютсяновыеостановки.

Около8кмпутейобновляютсяврамках
реконструкциикрупныхдорожныхобъектов—
улицСтроителейиКарпинского.

Наул.Дзержинскогоуложено3,5кмновых
трамвайныхпутей,иработыпродолжаются:
специалистымонтируютопорыконтактной
сети,устанавливаютбортовойкаменьиблаго-
устраиваюттерриторию.

Наул.Мирана86%завершеназаменарельсо-
выхпутей,всегоуложено8,3кмновых.Первый
участокпротяжённостью4,7кмужепрошёлис-
пытанияибудетподготовленкоткрытиюпосле
укладкипокрытияиблагоустройства.

Крометого,полностьюзавершенамодер-
низацияпутейпротяжённостью1,5кмнаул.
Борчанинова.Здесьтакжеустановленановая
остановка.

«Трамваиостаютсяоднимизпопулярных
видовтранспортавкраевойстолице.Еже-
дневнонанихсовершаетсядо100тыс.поез-
док,поэтомунапротяжениипоследнихлет
развиваемэлектротранспортнашегогорода
и необходимуюинфраструктуру.Дляускоре-
ниятемповмодернизацииактивноиспользу-
емкакфедеральныепрограммыподдержки,
такисобственныесилы»,—подчеркнулглава
Прикамья.

Согласноисследованию,проведённому
департаментомтранспортаадминистрации
Перми,болееполовиныпермяковвысказа-
лисьзарасширениетрамвайнойсети,каждый
четвёртыйзаявил,чторегулярнопользуется
трамваем,причёмнаибольшейпопулярностью
этотвидтранспортапользуетсяужителей
Мотовилихинскогорайона,71%опрошенных
поддерживаюттекущуюмодернизациютрам-
вайнойсистемывПерми.Илишь4,9%респон-
дентовсчитают,чтооттрамвайноготранспорта
следуетотказаться.

Поитогам«Транспортнойнедели»Дми-
трийМахонинотметилважностьучастия
регионавэтоммероприятии:«Нашазадача —
сделатьпассажирскиеперевозкикомфортнее
ибезопаснеедляжителейПрикамья.Мы
стремимсяктому,чтобыПермскийкрайза-
нялдостойноеместовтранспортнойсистеме
страны».

На улицах Перми появятся 
автобусы-гармошки

Пермьпринимаетпервыеавтобусыособобольшогокласса.
«Пермгорэлектротранс»получилпартиюизвосьмисовремен-
ныхгазомоторныхавтобусовмоделиVolgabus-6271G2.Доконца
годапоступятещё27,всегогородпримет35автобусов.Длина
этихавтобусов—18,5м,ониоборудованы38сидячимиместа-
ми,могутвместитьдо180пассажиров.Внихпредусмотрены
аппарелидлязаездаколясок,кнопкивызоваводителяиотдель-
ныеместадляпассажировсособымипотребностями.Автобусы
низкопольные,чтобымамамсколяскамиилюдямсограничен-
нымивозможностямибылоудобнопользоватьсяобщественным
транспортом.Каждыйизнихбудетоснащёнсовременными
системами:камерами,климат-контролем,тревожнымикнопка-
ми,бортовымкомплексомнавигацииисвязи,атакже11стацио-
нарнымивалидаторамиивидеопанелями.Такжеониоснащены
стеклопакетами,которыеобеспечатэффективнуюработусистем
отопленияиснизятуровеньшумавсалоне.

«Автобусы-гармошкибудутзапущеныв2025годунамарш-
рутахсбольшойзагруженностью.Апокаонипройдутприёмку,
обкатку,техническоеобслуживаниеиустановкудополнительно-
гооборудования.Такжебудетпроведенопереобучениеводите-
лей», —прокомментировалглаваПермиЭдуардСоснин.

ПоследнийразгармошкикурсировалипоПермив2019году.

Полёт самолёта Ту-214  
с пермскими двигателями 
прошёл успешно

ПолётныеиспытанияобновлённогосамолётаТу-214,кото-
рыйоборудованпермскимидвигателями,состоялись20ноября,
сообщилРостех.

Самолётвпервыеподнялсяввоздухпослеоснащенияновыми
российскимикомплектующими.Полётсостоялсянааэродроме
Казанскогоавиазаводаим.Горбунова—филиалаАО«Туполев».

Егопродолжительностьсоставила1час10минут.Отмечается,
чтовсёпрошлоуспешно.Ввоздухебыливыполненынеобходи-
мыепроверкирядаузловисоставныхчастейсистемибортового
оборудования.«Испытанияпрошливштатномрежиме,всёотра-
боталобеззамечаний»,—прокомментироваливРостехе.

Напомним,налайнереустановленыдвигатели,произведён-
ныена«ОДК-Пермскиемоторы».

Набазеэтоймашиныпродолжатсялётныеиспытания,даль-
нейшаямодернизацияиразвитиеплатформыТу-214.

ПословампервогозаместителягендиректораПАО«ОАК»
и управляющегодиректораАО«Туполев»КонстантинаТимофее-
ва,главнойцельюявляетсявыходнасерийноепроизводство.

ФОТО РОСТЕХ



26 ноября 202414 NEWSKO.RU

Культурный слой

ФОТО АНДРЕЙ ЧУНТОМОВ 

Предметы пермского зверино-
го стиля были ценностью изначально 
и до сих пор несут в себе эту высокую 
ценность

Юлия Баталина

Масштабнаявыставка,посвящённая
пермскомузвериномустилю,поопре-
делениюнеможетнестатьважнымсо-

бытиемвПерми;однакоколлективПермского
краеведческогомузея,подготовившийэкспози-
циювЦентральномвыставочномзале,ставил
передсобойзадачуболееширокую,чемпросто
современнаяпрезентацияизвестногофено-
мена.Речьидётотом,чтопермскийзвериный
стильобладаетпотенциалом—эстетическим,
идейным,предпринимательским,—который
далекоещёнеисчерпан.

Отсюдаиназваниевыставки—«Городу
нуженгерой»(6+):образысредневековойпла-
стики,которыеархеологинаходятнатерри-
торииПрикамья,могутстатьколлективным
«культурнымгероем»Перми,продвигающим
всознаниижителейРоссииимирапермскую
уникальность.

Этацельпродиктоваласюжетиструктуру
выставки.Онаначинаетсясрассказаотом,
какбылоткрытпермскийзвериныйстиль,об
археологах—отАлександраТеплоуховадоОтто
Бадера,ГеоргияЧагинаиГригорияГоловчанско-
го, —которыеегоизучалииинтерпретировалии
продолжаютэтоделать;затемрассказываетсяо
взрывеобщественногоинтересакприкамскому
феноменув1970-егоды,связанномсподъёмом
местногопатриотизма;потомречьидётонаших
днях,обинтерпретациипермскогозвериного
стилясовременнымихудожниками;наконец,
повествованиедвижетсявбудущее—вмир
информационныхтехнологий,гдеволнующая
воображениеприкамскаяхтоньнаходитсвоё
местосредигероевмодногофэнтези.

* * *

Этичетыресюжета—и,соответственно,
четырезалавыставки—группируютсявокруг
смысловогоядра,вкоторомзаключёнсобствен-
нопермскийзвериныйстиль.Главныйпосыл
этого,центральногозала:пермскийзвериный
стиль—этокладвбуквальномивпереносном
смысле.Многочисленныепредметы,прибыв-
шиеизГосударственногоЭрмитажа,Нацио-
нальногомузеяРеспубликиКоми,Чердынско-
гокраеведческогомузеяим.А.С.Пушкина,
Пермскойгосударственнойхудожественной
галереи,Коми-Пермяцкогокраеведческогому-
зеяим.П.И.Субботина-Пермяка,Кунгурского
историко-архитектурногоихудожественного
музея-заповедникаи,разумеется,изобширных
запасниковПермскогокраеведческогомузея,—
этовсёклады,тоестькрупныенаходкиспеци-
альнособранныхиспрятанныхвукромном
местеценностей.Идеякладакаксловообразую-
щегоядраэкспозицииговоритотом,чтопред-
метыпермскогозвериногостилябыливысшей
ценностьюизначально,вмоментихсоздания,
и досихпорнесутвсебеэтувысокуюценность.

«Когдамыготовилиэтувыставку,мнехоте-
лосьпоказать,насколькоразнообразеникрасив
миробразовпермскогозвериногостиля»,—го-
воритЕкатеринаШаблавина,старшийнаучный
сотрудникотделаархеологииВосточнойЕвропы
иСибириГосударственногоЭрмитажа.Именно
вэрмитажнойчастипермскойвыставкиможно
найтитакихредкихперсонажей,как,например,
бобрыилилетающиесобаки(лисицы),атакже
многоочаровательныхлягушек.Средиэкспона-
товизЭрмитажаестьпоразительныередкости,
например,пластинанесрельефным,аспроца-
рапаннымрисункомилиизображениесемьи,где
вчревеуженщиныестьичеловек,изверь.

ВЫСТАВКА 

Следы невиданных зверей
Пермский звериный стиль выходит в город

Экспонаты,предоставленныеЧердынским
краеведческиммузеем,показывают,насколько
богатаегоколлекцияпермскогозвериногости-
лядажебеззнаменитых«Тимшерскихбогинь».
Деловтом,что«богини»сейчаспутешествуют
поРоссиивместесогромнойвыставкой«Сны
Сибири»(0+)ивернутсявЧердыньтолько
в январе,ноивихотсутствиечердынская
коллекцияпроизводитвпечатление;иэтотоже
клад —представленыпредметыизРедикорско-
гоклада,найденногов1929году.

Подобныйкомплиментможноадресовать
и коллекцииПермскогокраеведческогомузея:
егомногочисленныесокровища,которыегостят
сегоднявЦентральномвыставочномзале,
прибылииззапасников,ниодинпредметиз
основнойэкспозициинепокинулДомМешкова,
ивсёравноздеськаждыйэкспонатуникален
и достоиндолгогорассматривания.

Подавляющеебольшинствопредметовпо-
казываетсяпермскойпубликевпервые.Здесь
естьихорошознакомыесюжетывродемедведя
вжертвеннойпозе,исовершенноновыедля
посетителей—например,тотжемедведь,но
вполныйростисподнятымилапами.

Помнениюучёных,пермскийзвериныйстиль
отражаетобразжизниименталитетнародов,
населявшихПрикамьевсредниевека.Судяпо
образамисюжетамметаллическойпластики,
этобылиоченьуравновешенныелюди,жившие
втесномвзаимодействиисприродой.Еслидля
скифскогозвериногостиляхарактернысцены
жестокойохоты,терзаниятравоядныхживот-
ныххищниками,товпермскомзвериномстиле

такогоненайдёшь:здесьвединыйорнамент
сплетаютсялюди,лоси,птицы,ящеры…Никто
никогонеловит,немучаетинеест.

* * *

Сюжеты,ответвляющиесяотцентральной
экспозиции,достойнынеменьшеговнимания.
Так,отдельногозалаудостоенаисторияотом,
какв 1970-егодыусилиямипермскихобществен-
никовипублицистовпермскийзвериныйстиль
продвигалсявширокуюповестку.Этоочень
ностальгическоепространство.Взалепострое-
наскромная,ноинтеллигентнаясоветская
квартира:«стенка»изполированногошпона,
минималистическиекресла,журнальныйстолик,
торшер…Ламповыйцветнойтелевизор—навер-
някапредметгордостиобитателейэтойкомнаты.
Устроившисьв кресле,посетительвыставкимо-
жетпосмотретьпередачиозвериномстиле,соз-
данныенапермскомтелевидении,илиполистать
знаменитыйальбом«ЧудскиедревностиРифея».

Наполках«стенки»,кромекнигопермском
звериномстиле,можноувидетьсувениры—пер-
вуюхудожественнуюпродукциюсиспользова-
ниемлокальныхфеноменов,втомчислеработу
знаменитыхЕленыиСтепанаКалюпановых —
керамическуютарелку.Здесьже—статуэтки
медведейизколлекциикраеведаижурналиста
БорисаНазаровского.Назаровский —ключевая
фигуравэтомсюжете:именноегопламенная
публицистикапробудилаинтереск«чудским
древностям»всоветскоевремя.ВообщеБорис
Никандрович—буквальноавтормногихреалий
современнойкультурнойиобщественнойжиз-
ни:так,именноонзатеялотсчитыватьвозраст
Пермиот1723-го,анеот1863года.Поинициати-
вепублициставпервыеюбилейПермисостоялся
в1973году—отмечали250-летиегорода.

Из70-хгодовХХвекапермскийзвериный
стильначалраспространениевгородскойсреде
и массовойкультуре.Средииллюстрирующих
этоттрендфотографийиэскизов—архитектур-
ныеидекоративныеработыРавиляИсмагилова,
РифкатаБагаутдиноваиМенделяФутлика.Гото-
вяськвыставке,музейначалсобиратьвиртуаль-



15NEWSKO.RU№21 (1145)

ФОТО ВЛАД НЕЛЮБИН

ПЕРСПЕКТИВЫ

В ритме танца
Родители студентов хореографического училища 
оценили ход ремонта исторического здания

По мнению учёных, пермский 
звериный стиль отражает образ жиз-
ни и менталитет народов, населявших 
Прикамье в средние века

нуюколлекциюобъектовпермскогозвериного
стилявгородскомпейзаже;коллекцияпопол-
няется,кучастиюприглашаютсявсежелающие.
Увидеввгородскомпейзажемедведявжертвен-
нойпозеиличеловеколося,егоможносфотогра-
фироватьиотправитьфотовколлекцию,апридя
вЦВЗ,отметитьнаходкунаинтерактивнойкарте.

* * *

Такаямногосюжетная,многосмысловая
экспозиция,разумеется,сложнаворганиза-
ции.Краеведческомумузеюпомогалинетолько
иногородниеколлеги,ноипермскоекультурное
сообщество.Так,ТЮЗ«одолжил»музеютеатраль-
ногохудожникаНикитуСазонова,преподавателя
ШколыдизайнаНИУВШЭ(Москва):онсейчас
занятнапостановке«Театральногоромана»(18+)
вТЮЗе,азаоднооформилэкспозицию«Городу
нуженгерой».Оформилброско,по-театральному:
сложнаягеометрия,вертикальноезонирование,
дополнительныеакценты —например,зеркаль-
ныефигуркиживотныхизохотничьегокален-
даря,висящиеипереливающиесяподпотолком,
словноёлочныеигрушки.

Кэкспозиции,есличестно,многовопросов.
Слишкомочевидно—какговорится,невоору-
жённымвзглядомвидно,—чтомузей,кроме
основнойцели,преследовалещёивторостепен-
ную:стремилсянетолькопродемонстрировать
феноменпермскогозвериногостиляи егокуль-
турологическийпотенциал,нозаоднои«вы-
гулять»тесвоиколлекции,которыезаскучали
в запасниках.Например,коллекциютаксидер-
мии.Здесьмножествонетолькобронзовых,
ноинатуральныхживотных,точнее,ихчучел.
Невольноначинаешьдуматьотом,чтоумение
отсечьвсёлишнееважнонетолькодляскульп-
тора.

Экспозицияоченьнеровная:тогусто,топу-
сто.Взале,посвящённомНазаровскомуи 1970-м,
чувствуетсяизбытокпустоты,буквальнораз-
режённыйвоздух.Ещёодин«центрпустоты»
находитсявсамомдальнем,мультимедий-
номзале,гдепосетителиоказываютсявнутри
видеоинсталляции,созданнойгейм-студией
«Мортёшка»,—буквальновпространствемифа.
Эффект,надопризнать,оченьвпечатляющий,
волшебный:слегкащекочетнервы,будоражит
воображениеипровоцируетнаострыйприступ
локальногопатриотизма.Прикамскаямифоло-
гия,громкозаявившаяосебе,например,в сери-
але«Территория»,продолжаетрасчищатьдля
себяпочётноеместовмировомфэнтези.

…Авотсоседний,предпоследнийзал,
посвящённыйпермскомузвериномустилю
в современномискусстве,буквальнонапичкан
экспонатами.Какпризналасьнавернисаже
заместительдиректораПермскогокраеведче-
скогомузеяМарияРомашова,еслибывесьЦВЗ
отдалиподтематикуэтогозала,товсёравно
показалосьбымало.

Здесь—все«главные»пермскиехудожники
современности;живопись,графика,фото,мно-
жестворазновидностейдекоративно-приклад-
ногоискусства:текстиль,эмаль,керамика…
Есликто-тососкучилсяпотворчествупоки-
нувшихПермькерамистокНатальиКорчёмки-
нойи ИнныРоговой,—вамсюда;поклонники
постмодернистскойскульптурыизстарого
металлаобнаружатредкоесоседство«Птицего-
ловогоидола»РустамаИсмагиловаи«Шумящей
подвески»ОлегаФилимонова,созданнойизне-
исчерпаемогокладезя—деталейразобранных
«Пермскихворот».Почётноеместовэкспози-
циисовременногоискусствазанимаетколлек-
цияобщественнойорганизации«Камва».

Юлия Баталина

ВкомплексезданийПермскогохореогра-фическогоучилищазавершаетсяремонт.
Точнее,завершаетсяодинизэтапов

большогоисложногокапитальногоремонта.
Вечером19ноябрягруппанеравнодушных
родителейучащихсявстретиласьсдиректором
учебногозаведенияДарьейСосниной,чтобы
вместепосмотреть,какпроходятработы.

Причинубеспокойствародителейнесложно
понять:ремонтпродолжаетсяпочтиполтора
года,ивсёэтовремядетиучатсяирепетируют
спектаклинавременнойплощадке—впоме-
щенияхшколы№42,переоборудованныхдля
занятийбалетом.Несмотрянато,чтовласти
стараютсяпомочьстудентамипреподавателям
вэтонепростоевремя–например,выделили
автобусыдляпроездаотобщежитийучилища
дошколы,все—идети,иродители,ипедаго-
ги —мечтаютскореевернутьсядомой.

Пермскоехореографическоеучилище—
учреждениефедеральногоподчинения,в фе-
деральнойсобственностинаходитсяиком-
плексзданий,вкоторомонорасполагается,
однаковластиПермскогокраявсегдаактивно
поддерживаютучебноезаведение,помогают
емуорганизационноиматериально.Перм-
скийбалет—локальныйбрендфедерального
уровня,поэтому,пословамминистракульту-
рыПермскогокраяАллыПлатоновой,разви-
тиеобразованиявэтойсфере—одинизприо-
ритетоврегиональнойкультурнойполитики.
ВянваренынешнегогодавластиПрикамья
совместносМинистерствомкультурыРоссии
взялисьзамодернизациюучилища—одной
извсегочетырёхфедеральныхбалетныхшкол
встране.

Какрассказала«Новомукомпаньону»Дарья
Соснина,вдореволюционномзданиинебыло
ремонтасмоментадостройкитретьегоэтажа
в1960году,акапитальногоремонтанебыло
вообщеникогда.Зданиебуквально«болело»:
вновомпристрое—учебномтеатре—щели
в стенахбылитакие,чтозимойпоугламсцены
появлялсяиней,акрышабыла«ограниченно
работоспособной»,иоднаждылетомвовремя
ливнявпомещенияучебноготеатрахлынул
настоящийНиагарскийводопад.

ДарьяНиколаевнавзяласьзарешениевопро-
совсремонтом,икрайоказалсодействиев по-
искеспециалистовиподготовкезаявок.Бюд-
жетныйконкурсвыигралакомпания«Асгард»
изНижнегоНовгорода,имеющаялицензиюна
реконструкциюпамятниковархитектуры.На
основеэтогопроектаиделаетсяремонт.

Работыначалисьсфасада—благодаряфеде-
ральнойподдержкеещёв2023годукюбилею
Пермибылиотремонтированыснаружии исто-
рическийкорпус,иучебныйтеатр.Сейчас
в училищеидётвнутреннийремонтпомеще-
ний:навторомитретьемэтажахремонтируют-
сяполы,стены,двериилестницы,происходит
заменаинженерныхсетей,монтируютсясовре-
менныекоммуникационныесистемы.Вскоре
будутустановленысистемыконтролядоступа
исигнализации.Параллельнопреобразования
идутвучебномтеатре.

Жемчужинупермскойкультурывосстанав-
ливаютвсеммиром:кромефедеральногои
краевогофинансированияучаствуютичаст-
ныеинвесторы,аблагодарянациональному
проекту«Культура»вучебномтеатревместо
традиционнойциклограммыпоявилсяогром-
ныйLED-экранвовсюстену,накоторомможно

создаватьвиртуальныедекорации,втомчисле
движущиеся.Такогонетбольшениводном
хореографическомучилищестраны.

Родителибудущихзвёздбалета19ноября
началиосмотрзданиястретьегоэтажа,где
расположеныбалетныеклассы.Здесьбыло
обновленопочтивсё:демонтированыизаме-
ненымежкомнатныеперегородки—старыене
соответствовалипротивопожарнымнормам;
появилисьбольшиезеркалавовсюстену—до
этогозеркалабылименьшеиплохосостыко-
вывалисьдругсдругом,даваяискажённое
изображение;былзаменёнспециальныйба-
летныйлинолеумвезде,кромебольшихзалов;
сияютпокраскойпотолки,стены…Осталось
заменитьдвери,ноэтобудетсделановбли-
жайшеевремя.

Послеосмотраклассовродителизашлитуда,
гдеобычнопосторонниенебывают,—вдуше-
вые,радующиеновойсантехникойисияющей
плиткой,—родителиотнеслиськнимсосо-
бымэнтузиазмом,ведьбольшаячастьзанятий
у будущихартистовбалетапроходитврепети-
ционныхклассах.

Наконец,импровизированнаякомиссия
посетилакостюмерные:здесьтожепрошёл
ремонт,былипостроеныпоспециальномупро-
ектуисмонтированыновыесистемыхранения
одежды—металлические,противопожарные.

Окончаниеочередногоэтапаремонтных
работ—натретьемэтажеучилища—ожида-
етсяк концуноября.Подготовкукотчётному
выпускномуконцертустудентыхореографиче-
скогоучилищаначнутужевсамыхкомфорт-
ныхусловиях.Вследующемгодузавершится
ремонтвлекционныхклассахнавторомэтаже
ивзданииучебноготеатра.

Дарья Соснина, директор Пермского 
хорео графического училища:

— Несмотря на ремонт, традиционный конкурс 
«Надежда» для совсем юных танцовщиц и тан-
цовщиков состоится обязательно; и, конечно, 
2025 год — это юбилей училища, которое являет-
ся ровесником Победы. Поэтому так важно было 
провести преобразования вовремя! И Пермский 
край, и Российская Федерация поддерживают нас 
и активно включаются в процесс ремонта. 

Ремонтремонтом,ноучёбаитворчество
недолжныстрадатьотвременныхнеудобств.
Сейчасстудентыбалетнойшколыготовятся
к напряжённомуновогоднемусезону:репети-
руютбалеты«Коппелия»(6+),«Тщетнаяпредо-
сторожность»(6+)и«Выпускнойбал»(6+).
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ФОТО АЛЕКСАНДР БАЖЕНОВ

Юлия Баталина

Когдавгод300-летияПермиМузейсовре-
менногоискусстваоткрывалсянановом
месте,вегодеятельностипоявилосьваж-

ноеизменение:впервыеPERMMсмогоргани-
зоватьпостояннуюэкспозициюизпредметов
собственнойколлекции.Этонепременнаячасть
работымузеев,таксказать,классических,авот
музеиcontemporaryart,какправило,действуют
каквыставочныеплощадкиипроектныецен-
тры.Такимобразом,PERMMполучилогромное
преимуществопередколлегами:вотличиеот
другихцентровсовременногоискусствавРос-
сиионтеперьсполнымправомможетимено-
ваться«настоящиммузеем».

Междутем«постоянное»вPERMM—тоже
«временное»:несетуянанедостатоквыставочных
площадей,непозволяющихпредъявитьпублике
всесокровищасвоейколлекции,руководство
музеяпринялорешениепримерноразвгод
менятьосновнуюэкспозицию.Еёпервыйвари-
ант—«И да,инет»(16+),собранныйкураторами
АрсениемСергеевымиАлёнойГерасимчук, —от-
крылсявместесмузеемнаул.Крисанова,4год
назад,теперьжедиректормузеяНаиляАлла-
хвердиева,выступившаянасейразвкачестве
куратора,предъявилавторойвариантпоказа
музейногособрания—«Правилошва»(16+).

Наиля Аллахвердиева, директор Музея 
современного искусства PERMM, куратор 
выставки «Правило шва»:

— Как можно увидеть и интерпретировать му-
зейное собрание? Вторая выставка произведений 
из коллекции PERMM показывает, как реализует-
ся сформулированный при переезде в новое здание 
музея принцип: всякий раз представлять зрителю 
новую версию/образ постоянно пополняемой и из-
меняющейся коллекции.

На этот раз тон и структуру выставки 
формируют новые поступления, переданные в дар 
музею, и крупномасштабные работы, которые 
давно не экспонировались в Перми. 

Ключ к интерпретации выставки — недавно 
приобретённая музеем инсталляция Аси Мараку-
линой «Правило шва». В комментариях к работе 
художница пишет: «…Когда уезжаешь, переезжаешь 
на другое место, покидаешь город, желательно 
«зашить» улицу с начала и до конца, «проштопать» 
её сквозь переходы от первого дома до последнего, 
особенно если свой дом в середине. В конце улицы 
нужно завязать узел вокруг чего-нибудь устойчи-
вого, например, вокруг столба, можно на несколько 
оборотов. Когда возвращаешься, нужно обязатель-
но «развязать узел» и «открыть шов»…

Прошивание, как проживание.
Выставка,какнетруднодогадаться,получи-

ласьоченьженской:куратор—женщина,автор

МУЗЕЙ 

Хочешь, я выучусь шить?
В музее PERMM обновилась основная экспозиция

«заглавного»произведения—женщина,шитьё —
женскоерукоделие…ЦентральнаяработаАси
Маракулинойкакразоченьрукодельная:это
платье,точнее,дваплатья,соединённыеподола-
ми,платье-тянитолкай;междудвумяворотни-
камичерездвасовмещённыхподолапроходит
вышитаядорога,этакаякартаместности,как
будтосоединяющаядвеличности,идентичные
и втожевремяразные—эточеловек«здесь»
и тотжесамыйчеловек,ноуже«там».

Средиавтороввыставочныхработнемало
художниц,причёмпермских.Двеизних—Ольга
СубботинаиТатьянаНечеухина—присутство-
валинавернисаже,которыйпрошёлв «Ночь
искусств»4ноября,аихработысталидлясюже-
тавыставкинеменееважными,чем«Правило
шва».Так,иззапасниковмузеяпришлабольшая
инсталляцияОльгиСубботинойи МихаилаПав-
люкевича«Длиннаябелаяночь» —тривышивки
натемыисторическихфото.Художникивышили
трипикниканаберегуКамы—из1950-х,1970-х

и1980-хгодов.Здесь,впротивоположность
объектуАсиМаракулиной,«сшивается»время,
апространствоостаётсявсётемже,исмыслвсё
тотже—пермскаялетняяночь,отдых,счастье
ирастворениевбеспечнойретро-реальности,
котораяпредстаётвэтойработенетолько
чёрно-белой,какстараяфотография,ноещё
и в негативномизображении:чёрноеибелое
поменялосьместами.Память—онатакая.

Ещёоднаважнаятекстильнаяинсталля-
цияОльгиСубботинойиМихаилаПавлюке-
вича—«УралЧугун»:еёграфическуюверсию
пермякимоглидолгонаблюдатьназаборе
вокруг«долгостроясЕсениным».Героиэтого
сюжета—медведи—сталииглавнымигероя-
мивторогоэтажаэкспозиции,«рифмуясь»со
знаменитойинсталляциейДмитрияЦветкова
«Силаи власть»(чучеломедведявгорностаевой
мантии)иснедавнимприобретениеммузея —
картинойТатьяныНечеухиной«НЕЗА»,на
котороймедведьтожепоявляется.

ТатьянаНечеухинаподариламузеюавтопорт-
ретнафонеиконическойпермскойнадписи
«Счастьенезагорами»,откоторой«в кадре»
осталисьтолькобуквы«НЕЗА»,рождающиене-
ожиданныеассоциацииисмыслы.В «клеймах»
этойчрезвычайноёмкой,насыщеннойи сюже-
тами,иподтекстамиработы—эпизоды,связан-
ныеспермскойидентичностью.

Наиля Аллахвердиева:
— Экспозиция собрана/организована через 

метафору шитья. В пространстве выставки 
работы располагаются как мыслительные и/или 
эмоциональные «строчки» и «узелки», они могут 
быть соединены или разъединены. Произведения 
искусства становятся чем-то вроде нитей или 
инструментов, которые прошивают/прокалыва-
ют пространство. Идеи художников «сшивают», 
«пристрачивают», «проштопывают» простран-
ство, измеряют, отсчитывают и завершают его. 
Искусство тут становится магической практикой, 
формой психотерапии и/или медитативного погру-
жения в созерцательное состояние, оно сшивает 
время — ткань истории изнашивается и исчезает, 
но швы, образованные стежками искусства, созда-
ют неплотную, но прочную ткань памяти.

Зритель,становясьгероемсверхсюжетаэтой
выставки,волен«прошивать»собственные
«швы»,создаваямаршрутпрохожденияэкспози-
ции,выделяядлясебяакцентыиустанавливая
связимеждуними.Этобудетнетрудно —кура-
торскийзамыселнаредкостьвнятен —и очень
увлекательно,ведьздесьестьвещиабсолютно
хитовыеиоченьпамятные:этоипрекрасная
«Музыкальнаяшкатулка»АлександраБродского,
икультоваяCommunicationTubeгруппы«Гнез-
до» —объектещё1970-хгодов,ставшийизвест-
нымблагодаряфильму«Асса»,иработыПетра
Белого,ПавлаПепперштейна,и многоедругое.


